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ВЕРНОСТЬ ЛЕНИНСКИМ ЗАВЕТАМ
ВТОРАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР ВОСЬМОГО СОЗЫВА

В  Кремле продо л  ж а е т 
свою работу сессия Верхов
ного Сов е т  а Союза Со
ветских Соци а л и с т и ч е -  
ских Республик. На рас
смотрение депутатов внесе
ны важ ные государственные 
вопросы, успешное решение 
которых послужит дальней
шему укреплению материаль

но-технической базы комму
низма. С чувством высокой 
ответственности, по-хозяйски 
обсуждают депутаты пути 
претворения в жизнь разра
ботанной X X III  съездом пар
тии, Пленумами Центрально
го Комитета программы но
вого подъема народного хо
зяйства страны.

В  С О В Е Т Е  
НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ

Во второй половине дня 
8 декабря в зале заседаний 
палат Верховного Совета 
СССР заседал Совет Нацио
нальностей. В  его работе 
приняли участие встречен
ные горячими аплодисмента
ми товарищи А . Н . К осы ги н ,
А. Я .  П е л ь ш е , Д . С .  П олян 
ский, А .  Н . Ш елеп и н , П . М . 
М аш еров, В .  П . М ж а в а н а д зе ,
Ш . Р .  Р а ш и д о в , Д . ,Ф . У с т и 
нов, Б .  Н . П оном арев.

П редседательствовал заме
ститель Председателя Сове
та Национальностей депутат 

. В . Е .  Л о б а н о в . Депут а  т ы 
заслушали содоклад Пла
ново-бюджетной и отрасле
вых комиссий по вопро
сам о  Государственном плане 
развития народного хозяй
ства С С С Р , Государственном 
бюджете СС СР на 197 1  год 
и отчете об исполнении Госу
дарственного бюджета СС СР 
за 1 9 6 9  год. С содокладом 
выступил председатель Пла
ново-бюджетной комиссии Со
вета Национальностей депу
тат К . М . Г ер аси м о в.

В  1 9 7 0  году, сказал он, 
наша страна достигла новы х 
рубежей в  своем развитии. 
Увеличился национальный 
доход и вы пуск продукции. 
Советский Союз занимает пе
редовые позиции в исследо
вании космического -про
странства, ядерной физики, 
металлургии и других отрас
лях науки и техники. Все 
это является  результатом ге
роического труда советских 
людей, осущ ествляющ их про
грамму коммунистического 
строительства под руковод
ством нашей родной партии 
и ее ленинского Центрально
го Комитета.

Представленный Советом 
Министров С С С Р Государ
ственный план развития на
родного хозяйства страны на 
1971 год разработан, исхо
дя из хозяйственно-политиче
ских задач дальнейшего ком
мунистического строительст
ва, решений декабрьского 
(1 9 6 9  года) и июльского 
(1 9 7 0  года) Пленумов ЦК 
КПСС.

К . М. Герасимов сообщил, 
что Планово-бюджетная и от
раслевые комиссии с участи
ем Комиссии по делам моло
дежи и Комиссии по охране 
природы рассмотрели этот 
план с  представителями Со
ветов Министров союзных 
республик, министерств и ве
домств. Они нашли возмож
ным внести предложение об 
увеличении плана реализа
ции товаров на 1 2 6  миллио
нов рублей —  за счет допол
нительного производства, 
улучшения ассортимента и 
вовлечения в реализацию ос
татков некоторых товаров. 
Комиссии рассмотрели прось
бы Советов Министров союз
ных республик о выделении 
дополнительных ассигнова
ний и считают необходимым 
увеличить расходы на благо
устройство районных цент
ров, городов районного под
чинения и рабочих поселков, 
на приобретение инвентаря и 
оборудования для больниц, 
школ и других социально
культурных учреждений.

На недавно проходившем 
Всероссийском совещании 
председателей исполкомов 
сельских и поселковых Сове
тов депутатов трудящ ихся, 
сказал оратор, были вы ска
заны пожелания об увеличе

нии ассигнований на ремонт 
помещений поселковых и 
сельских Советов и на приоб
ретение мебели. Такие же 
предложения вносились и де
путатами на заседаниях ко
миссий. Учитывая это, комис
сии предлагают выделить на 
указанны е цели дополнитель
но 2 4 ,5  миллиона рублей.* 
Таким образом в распоряже
ние союзных республик до
полнительно поступит 1 5 4 ,5  
миллиона рублей.

Со.веты Министров ряда 
союзных республик и депу
таты выразили пожелание 
об увеличении объема капи
таловложений на жилищное 
строительство. ’ В  связи  с 
этим комиссии вносят пред
ложение разрешить Советам 
Министров Р С Ф С Р , Украи
ны, Азербайджана, Молда
вии, Киргизии, Таджикиста
на и Туркмении дополни
тельно направить в  197 1  го
ду на жилищное строитель
ство 8 0  миллионов рублей 
за счет общего объема капи
таловложений, предусмотрен
ного в  целом по территории 
указанны х сою зных респуб
лик.

Председатель комиссии 
обратил внимание на необхо
димость более полного ис
пользования резервов произ
водства. Он предложил ут
вердить "  Государственный 
план развития народного хо
зяйства С С С Р и Государст
венный бюджет на 1 9 7 1  год 
с  учетом поправок, внесен
ных комиссиями.

После содоклада Планово
бюджетной и отраслевы х ко
миссий начались прения по 
первому и второму пунктам 
повестки дня.

Первым выступил Предсе
датель Совета Министров 
Азербайджанской С С Р  депу
тат А .  И . И б р аги м о в.

Оратор рассказал о борь
бе трудящ ихся республики 
за  дальнейшее развитие эко
номики и культуры. В  ны
нешнем году, сообщил он, 
принятые трудящимися А зер
байджана социалистические 
обязательства значительно 
перевыполнены. По сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года объем 
производства валовой про
дукции возрос более чем на 
9  процентов.

Особенно быстрыми тем
пами развиваются химиче
ская  и нефтехимиче с  к а я 
промышленно с т  ь , цветная 
металлургия, легкая и пище
вая индустрия, в  строй 
действующ их вступили 4 0  
крупных предприятий. Не
смотря на неблагоприятные 
погодные условия, достигну
ты  значительные успехи и в 
развитии сельского хозяйст
ва. С превышением выпол
нены  планы сдачи хлопка- 
сырца, зерна, винограда, 
чайного листа, коконов, шер
сти, мяса и молока.

Народнохозяйст в е н н ы й  
план и Государствен н ы й  
бюджет, принимаемые ны
нешней сессией, сказал  в 
заключение А. И. Ибраги
мов, основаны на незыбле
мых принципах ленинской 
национальной политики на
шей партии, обеспечиваю
щей все условия для нового 
расцвета материальных и 
духовны х сил народов Стра
ны  Советов.

Выступивший затем пер
вый секретарь Таш кентского 
обкома Коммунистической

партии Узбекистана депутат 
М . М . М у са х а н о в на при
мере узбекского народа по
казал, как благотворно ска
зы вается ленинский курс 
партии на укреплении эко
номики и культуры  союзных 
республик.

З а годы пятилетки, сказал 
он, в  Узбекистане значитель
но увеличились объемы про
изводства цветной метал
лургии, химической и нефте
химической промышленно
сти. Удвоен вы пуск мине
ральны х удобрений. Бурное 
развитие получила газовая 
индустрия. По стальным ар
териям, протянувшимся на 
многие тысячи километров, 
«голубое топливо» идет в  
братские республики. Элек
тростанции Узбекистана вы 
рабатываю т сейчас электро
энергии почти в  8 ,5  раза 
больше, чем во всей дорево
люционной России. Гордость 
узбекских машиностроите
лей —  лучшие в  мире хлоп
коуборочные машины.

В  текущ ем году в  респуб
лике выращ ен небывало вы 
сокий урожай хлопка. Роди
на получила 4 .6 7 0  тысяч 
тонн хлопка-сырца —  на сот
ни ты сяч тонн больше на
меченного планом.

М. М. М усаханов одобрил 
проекты плана и бюджета.
Он внес ряд предложений, 
направленных на эффектив
ное использование матери
ально-технических ресурсов и 
денеж ных ассигнований.

Можно быть уверенным, 
сказал в своем выступлении 
сталевар Днепропетровского 
завода имени К. Либкнехта 
депутат Г .  Т .  С тен ько , что 
планы, намечаемые сегодня, 
будут воплощены в конкрет
ные дела. Доказательство 
этому —  итоги нынешней 
пятилетки, всем у миру де
монстрирующие. на что спо
собен советский народ, ру
ководимый ленинской Ком
мунистической партией.

З а  большие успехи, до
стигнутые в  выполнении за
даний пятилетки, Днепро
петровская область награж
дена орденом Ленина. Заме
чательны х результатов до
бился коллектив трубопро
катного завода имени К. Либк
нехта. Этому во многом спо
собствовала новая система 
планирования и экономиче
ского стимулирования.

Сейчас усилия коллектива 
завода сосредоточены на 
том, чтобы с первых же дней 
обеспечить выполнение пла
на первого года новой пяти
летки, достойно встретить 
X X IV  съезд  партии.

Первый секретарь Х аба
ровского крайкома партии 
депутат А . К . Ч ерны й под
черкнул, что для дальней
шего ускоренного освоения 
богатейших природных ре
сурсов края большое значе
ние имело принятое в 1 9 6 7  
году постанов л е н и е ЦК 
КП СС и Совета Министров 
С С С Р  «О мерах по дальней
шему развитию производи
тельны х сил Дальневосточ
ного экономического района 
и Читинской области».

Характерная особенность 
края —  его новостройки. Они 
есть повсюду —  на Охот
ском побережье и у Татар
ского пролива, на берегах 
А мура и Уссури.

Оратор отметил, что вм е
сте с тем отдельные союз
ны е министерства и ведом
ства  проявляют явную  мед
лительность в  решении во
просов, связанны х с развити
ем производительных сил об
ширного района страны. 
Именно потому некоторые 
важ ные отрасли промышлен
ности края не получили еще 
должного развития. В  част
ности, недостаточно внима
ния уделяет бассейнам Д аль
него Востока М инистерство 
рыбного хозяйства С С С Р. А 
это в  свою  очередь влияет 
на экономику национальных

рыболов е д к и х  колхозов. 
Должна более быстрыми тем
пами укреплятся и матери
ально-техническая база стро
ительных организаций.

Председатель Совета Ми
нистров Киргизской СС Р де
путат А . С . С у ю м б а ев под
черкнул, что трудящиеся 
республики бесконечно сча
стливы тем, что вместе со 
всеми братскими народами 
многонационального Совет
ского государства они вно
сят свой вклад в осущ ествле
ние планов коммунистиче
ского строительства. Только 
на пути, указанном Великим 
Октябрем, партией Ленина, 
сказал он, киргизский народ 
впервые за свою многовеко
вую  историю обрел настоя
щее человеческое счастье.

За годы Советской власти, 
продолжал оратор, Киргизия 
превратилась в цветущий 
край с бурно растущей мно
гоотраслевой промышленно
стью , высокомеханизирован
ным социалистическим сель
ским хозяйством, с  высоко
развитой национальной по 
форме и социалистической 
по содержанию культурой. 
Всем этим киргизский народ 
обязан ленинской националь
ной политике Коммунисти
ческой партии, постоянной 
заботе Центрального Коми
тета КП СС и Советского 
правительства о всесторон
нем развитии каждой союз
ной республики.

В  нынешнем году, напом
нил оратор, от сильного зем
летрясения пострадали Тюп- 
ский и Джеты-Огузский рай
оны республики и город 
Прж евальск. Благодаря н е
оценимой помощи ЦК КПСС 
и Советского правительства, 
братской помощи народов 
нашей страны Киргизии уда
лось за  короткий срок в ос
новном ликвидировать по
следствия з е м  летрясения. 
Это и есть яркое свидетель
ство дружбы народов СССР.

Депутат выразил горячую 
благодарность Центральному 
Комитету КПСС и Совет
скому правительству, брат
ским народам сою зных рес

публик за  ту  большую забо
ту  и неоценимую помощь, 
которую оказали они рай
онам, подвергшимся стихий
ному бедствию.

Затем выступил первый 
секретарь Кутаисского горко
ма К П Грузии депутат О , С ,  
Б о ч о и д зе .

Министр транспортн о г о  
строительства депутат Е .  Ф . 
К ож евн и ко в посвятил свое 
выступление работе коллек
тивов строителей. В  нынеш
ней пятилетке, сообщил он, 
должно быть введено в  
эксплуатацию более 3 .7 0 0  
километров новы х линий, 
электрифицировано почти 8 ,5  
тысячи километров магистра
лей. Общая протяженность 
электрифицирован н ы х  же
лезны х дорог страны достиг
нет почти 3 4  ты сяч километ
ров.

З а  пятилетку построены 
сотни крупных мостов, десят
ки тысяч километров авто
мобильных дорог с твердым 
покрытием, тысячи метров 
причалов, 6 2  километра ли
ний метрополитена.

Строительные организации 
совместно с научно-исследо
вательскими и проектными 
институтами много сделали 
для внедрения новейших до
стижений • техники, улучш е
ния использования машин и 
механизмов, широкого приме
нения средств автоматизации 
и прогрессивных конструк
ций. З а пятилетку создано 
1 2 6  типов новы х машин, ме
ханизмов, средств малой ме
ханизации.

Ещ е большие работы пред
стоит выполнить строителям 
транспортных магистралей в 
предстоящем пятилетии. Од
на из важ ны х задач — авто
матизация управления дви
жением поездов. В  связи с 
этим оратор поставил перед 
Госпланом С С С Р  и некото
рыми министерствами ряд 
вопросов, своевременное ре
шение которых позволит бы
стрее справиться с  государ
ственными заданиями.

На этом заседание Совета 
Национальное т е й закончи
лось.

В С О В Е Т Е  С О Ю З А
9  декабря в 1 0  часов утра 

в  зале заседаний палат Вер
ховного Совета С С С Р собрал
ся Совет Союза.

Депутаты и гости горячи
ми аплодисментами встретили 
товарищей Л . И . Б р еж н ев а, 
Г .  И . Ворон ова, А .  П . Кири
лен к о , К ; Т .  М а зу р о в а , Н . В . 
П одгорн ого, М . А . С у сл о в а , 
П . Е .  Ш е л е с т а , Ю . В .  А н др о 
п ова, В .  В .  Гри ш и н а, П . Н . 
Д ем и ч ева, В . В .  Щербицко- 
го , И . В .  К ап и тон ова, К. Ф . 
К а т у ш е ва , Ф . Д . К у л а к о в а , 
М . С . С о лом ен ц ева.

Заседание открыл Предсе
датель Совета Союза депу
тат А . П . Ш и ти ко в.

Депутаты начали обсуж
дение внесенных на рассмот
рение сессии проектов Госу
дарственного плана разви
тия народного хозяйства и 
Государственного бюджета 
страны, на 197 1  год.

С содокладом Планово-бю
джетной и отраслевых комис
сий выступил председатель 
Планово-бюджетной комиссии 
Совета Союза депутат П . А . 
Р о зе н к о .

1 9 7 0  год, сказал он. явля
ется последним годом вось-

М зи у р ск и й  ч ай н ы й  с о в х о з— са м о е м олодое х о зя й с т в е  в  Г а л ь ск о м  р ай он е. В с е 
го  п ять л ет  н а за д  т а м , гд е  се й ч а с  р а ск и н у л и сь  5 00  ге к т а р о в н асаж д е н и й  м о л о д ы х  
ч а й н ы х  п лан тац и й , б ы ли  н еп р о ход и м ы е л е с а  и болота. У сп е ш н о  за к о н ч и в  с е л ь 
ск о х о зя й ст вен н ы й  го д  и п о л у ч и в почти 600 т ы с я ч  р уб лей  д о хо д а , и з  к о то р ы х 150  

ты ся ч  со ст а в л я е т  ч и стая  п р и б ы л ь , —  с о в х о з  ве д е т  о се н н е -зи м н и е  работы  н а  
п л а н та ц и я х , к у л ь т и в ац и ю  н асаж д е н и й .

Н а  с н и м к е :  ди ректо р со в х о за  В .  А н д р и б а ва  (с л е в а ) с  м е ха н и за т о р а м и  
И . Ч е м и н а ва  и Р .  Г а б е д а в а  н а  одном и з  у ч а ст к о в  х о зя й с т в а  п ер ед н ач ал о м  к у л ь 
т и вац и и  ч а й п ы х  п лан тац и й .

Ф ото И . Ч о хо н ел и д зе . (Ф отохроника ГрузТА Га).

ПЯТИЛЕТКУ— ДОСРОЧНО!
ПО ПУТИ ПОДЪЕМА

мой пятилетки. Итоги выпол
нения Директив X X III  съезда 
КПСС будут подведены че
рез несколько месяцев. Но 
уже сейчас у нас есть все ос
нования гордиться достигну
тыми успехами. Многие рес
публики, области, отдельные 
отрасли промышленности ра
портовали о досрочном вы
полнении пятилетнего плана. 
Сделан новый крупный шаг 
в создании материально-тех
нической базы коммунизма.

Постоянные комиссии Со
вета Союза, продолжал ора
тор, считают, что задания, ко
торые предлагается устано
вить на 19 7 1  год, разработа
ны в полном соответствии с 
политикой партии, решения
ми декабрьского (1 9 6 9  г.) 
и июльского (1 9 7 0  г.) Пле
нумов ЦК КПСС. В  них 
предусмотрено увеличение 
национального дохода, повы
шение эффективности и ин
тенсивности общественного 
производства, ускорение ро
ста производительности тру
да и повышение жизненного 
уровня народа.

(О кон ч ан и е н а  2 -й  стр .).

Большой трудовой по
дъем царит в  эти дни на 
Кутаисском литопонном за
воде. Р азвернув социали
стическое соревнование в 
честь X X IV  съезда КПСС, 
50-летия образования Ком
партии Грузии и уста
новления Советской вла
сти в  Грузии, коллек
тив предприятия досрочно, 
за  4  года и 1 1 месяцев, за
вершил выполнение пяти
летнего плана.

Партийная организация 
совместно с  руководством 
завода сум ела мобилизо
вать  коллектив на преодо
ление отставания в  тече
ние первых трех лет пя- 

! тилетки, и уже в 1 9 6 9  го- 
і ду производственный план 
| по выпуску всего ассорти-

•  •  •

| ДВЕ НОРМЫ 
|в ДЕНЬ
| ГАРДАБАН И . (К орр. « З а -  
| ри В о ст о к а »). Много труда 
§ и энергии в к л а д ы в а е т  
5 комплексная бригада, ру- 
| ководимая Л. Лория, в  со- 
І  оружение Гардабан с к  о г о 
| картонно-рубероидного за - 
§ вода. И в том, что завод 
= сегодня дает продукцию— 

первый грузинский кар 
тон,—немалая ее заслуга. С 
огоньком, с задором работа
ют члены  бригады Ш. Х у -  
було в, Н. Плесников, А. Гва- 
рамадзе, Н. Хуш иташ вили. 
Вчера передовая бригада 
выполнила две трудовые 
нормы.

м ента продукции был пол
ностью выполнен. Произво
дительность труда по срав
нению с  1 9 6 8  годом воз
росла на 1 6  процентов. За 
вы сокие показатели в со
ревновании за  достойную 
встречу 100-летия со дня 
рождения В . И. Ленина за
вод награжден Ленинской 
юбилейной Почетной гра
мотой.

Особенно большой вклад 
в досрочное выполнение 
плана внесли лакокрасоч
ный и литопонный цехи, 
смена меднокупоросного

цеха, возглавляем ая ком
мунистом Г . Капатадзе.

Сейчас труженики заво
да борются за  новы е тру
довы е успехи в  честь съ ез
да партии и полувеково
го юбилея республики. В е 
д утся  активные рабо
ты  по дальнейшему освое
нию производства микро
барита —  ценного напол
нителя для лакокрасочной 
промышленности.

А . ЕРГЕМ ЛИ ДЗЕ, 
секрет а р ь  парткома 
Кутаисского литопон- 
ного завода.

ЦЕМЕНТ СВЕРХ ПЛАНА |
Р У С Т А В И . (К о р р .  « З а р и  

В о ст о к а » ). У с п е ш н о  з а в е р 
ш и л  го с у д а р ст в е н н ы й  пл ан  
оди н н а д ц а т и  м е с я ц е в  к ол 
лект ив ц ем ен т н ого  з а в о д а . 
З а д а н и е  п о  п р о и зв о д ст в у  ц е 
м ент а в ы п о л н е н о  н а  103  п р о 
цент а, п о  р е а л и з а ц и и  п р о 
д у к ц и и  —  на 104  процент а.

С в е р х  пл а н а  в ы п у щ е н ы  сот
н и  тонн п р о д у к ц и и .

О т лично т рудят ся п е р е д о 
в ы е  р а б о ч и е  —  с л е с а р ь  ц е 
х а  п ом ол а  / / .  Ш а н и д з е , м а
ш инист  м е л ь н и ц ы  Г . Б еж а 
н о в , м аш ин ист  в р а щ а ю щ и х 
с я  п е ч е й  Г . Э л и са ш в и л и  и 
д р у г и е .

В С Ч Е Т  1 9  7 1  Г О Д А
Хорошими трудовыми по

казателями встречает X X IV  
съезд КПСС, 50-летие обра
зования Компартии Грузии 
и установления Советской 
власти в республике кол
лектив Тбилисского авиа
ционного завода имени Ди
митрова.

Досрочно выполнив пяти
летку, предприятие рабо
тает в  счет 1971 года.

15 цехов, 60 участков, 18 
бригад завода носят звание 
коллективов коммунистиче
ского труда. Более трех ты 
сяч человек — ударники 
коммунистического труда. 
Т о л ьк о 'за  одиннадцать ме
сяцев текущего года кол
лектив предприятия сэконо
мил 100 тонн черных и 35 
тонн цветных металлов.

ПОСТАНОВЛЕНИЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР
Об избрании депутата Матчанова Н. М. 
заместителем Председателя Президиума 

Верховного Совета СССР
Верховный Совет Союза Советских Со

циалистических Республик п остан о вляет: 
И збрать заместителем П редседателя Пре

зидиума Верховного Совета С С С Р  депута

та Матчанова Н азара Маткаримовича —  

П редседателя Президиума Верховного Со

вета Узбекской С С Р.

Председатель Президиума Верховного Совета СССР
Н. ПОДГОРНЫЙ.

Секретарь Президиума Верховного Совета СССР
. М. ГЕОРГАДЗЕ.

Москва, Кремль. 8 декабря 1970 г.

па строительстве, 
■ IІІнгуриГЭ(

Г О Р Я Ч А Я

П О Р А

На строительстве Первой 
Перепадной ГЭС — пуско
вого объекта Ингурского 
каскада электростанций — 
горячая пора. Все здесь 
подчинено сейчас большой 
и ответственной задаче — 
дать в намеченный срок 
первую электроэнергию.

Многие коллективы при
нимают участие в выполне
нии этой задачи. Но осо
бенно самоотверженно дей
ствуют рабочие строитель
ного управления Перепад
ной ГЭС-1. Арматурщики, 
бетонщики, монтажники, 
отделочники досрочно вы
полняют работы на сооруже
нии здания гидроэлектро
станции.

Сейчас на повестке дня— 
сборка первого агрегата. 30 
октября монтажники участ
ка «Спецгидроэлектромон-

тажа* начали сборку ро
тора гидрогенератора. Де
ло это сложное и кропот
ливое. Но бригады монтаж
ников обладают немалым 
опытом. За плечами многих 
рабочих строител ь с т в о 
Горьковской, ІІлявинской п 
Саратовской ГЭС. И здесь, 
на Ингури, они показывают 
высокие темпы труда.

Круглые сутки, последо
вательно выполняя одну 
операцию за другой, ведут 
работы бригады монтажни
ков, возглавляемые Стани
славом Гонтарем, Николаем 
Пияшевым, Анатолием Ту
товым н Эдуардом Челие- 
вым.

Кипит напряженный труд 
н рядом с  плотиной, на 
строительной площадке от
крытого распределительно
го устройства, рассчитанно
го на 220 киловольт. Здесь

четко действует бригада ра
бочих монтажного участка 
треста «Гидроэлектромоп- 
таж *. Бережно разгружают
ся  и устанавливаются на 
специальные подставки воз
душные выключатели, регу
лируются разъединители, 
подвешиваются изоляторы, 
прокладываются контуры 
заземления...

Пройдет еще несколько 
дней, и первые ячейки 
ОРУ-220 будут переданы 
наладчикам, которые под
готовят их к приему энер
гии агрегата Перепадной 
ГЭС — первенца Ингурско
го каскада гидроэлектро
станций.

Ю . Т Е Л И Я , 
за м е ст и т е л ь  н ач альн и к а  
о тд ела рабочего п р оек
ти р о ван и я «Т би лги дро- 
п р о екта» н а  стр ои тель
ст в е  И н гу р и Г Э С .

С п р е в ы ш е н и е м
Став на трудовую  вах

ту в честь X X IV  съезда 
КПСС, 50-летия образова
ния Компартии Грузии и 
установления Советской 
власти в Грузии, передо
вой табаковод колхоза 
«С акартвело» села Апени 
Л агодехского р а й о н а  
М. Миндели добилась от
личных трудовы х показа
телей.

С закрепленного за  ней 
участка  в 0 ,4 5  гектара 
колхозница должна была 
получить и сдать государ

ству  7 2 0  килограммов та
бака. В  течение года она 
тщ ательно ухаж ивала за 
каждым кустом, и резуль
тат не замедлил сказать
ся. На финише хозяйст-' 
венного года количество 
сданного ею табачного сы 
рья достигло двух тысяч 
килограммов.

О . М А И С У Р А Д З Е ,  
гл а в н ы й  агроном  к о л 
х о з а  «С ак ар т вел о » се л а  
А пени Л а го д е х с  к о г о  
района.

От Центрального Комитета КПСС, Президиума 
Верховного Совета СССР и Совета 

М и н и с т р о в  С С С Р
Центральный Комитет КПСС. Президиум Верховного Сове

та СССР и Совет Министров СССР с глубоким прискорбием из
вещают, что 9 декабря 1970 года на 66 году жизни, после тяже
лой и продолжительной болезни скончался выдающийся кон
структор самолетов, депутат Верховного Совета СССР, дважды 
Герой Социалистического Труда, лауреат Ленинской и Государ
ственных премий, генерал-полковник инженерно-технической 
службы, академик Артем Иванович Микоян.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ
КОМИТЕТ

КПСС

ПРЕЗИДИУМ  
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

СССР

СОВЕТ
МИНИСТРОВ

СССР



Эдк>я ВОСТОКА
ВТОРАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР ВОСЬМОГО СОЗЫВА

ВЕРНОСТЬ ЛЕНИНСКИМ ЗАВЕТАМ
О К О Н Ч А Н И Е .

Одним из важнейших ус
ловий повышения эффектив
ности общ ественного произ
водства является улучшение 
народнохозяйственного пла
нирования. После сентябрь
ского (1 9 6 5  года) Пленума 
Ц К КП СС в этом направлении 
много сделано. Однако для 
улучш ения планирования еще 
предстоит поработать. Пла
ново-бюджетная и отраслевые 
комиссии считают, что разра
ботка планов затягивается, 
Они поздно доводятся до пред
приятий. Это создает опреде
ленны е трудности в органи
зации их выполнения.

• Госплану С С С Р необходи
мо соверш енствовать топлив
но-энергетический баланс, бо
лее полно учиты вать потреб
ности в топливе для комму
нальны х и бытовых нужд. Це
лесообразно поручить Сове
там  Министров сою зны х рес
публик разработать, а Госпла
н у С С С Р  утвердить нормы 
р асхо д а’ топлива для нужд 
сел а.

В  ходе рассмотрения и об
суж дения народнохозяйствен
ного плана и Государственно- 
зго бюджета на 1 9 7 1  год по- 
бтоянными комиссиями вы яв
лены  резервы  и разработаны 
рекомендации по обеспечению 
выполнения и перевыполне
ния плана, дальнейшему по
выш ению  эффективности про
изводства и капитальных вло
жений. Комиссии Совета Со
ю за по согласованию  с  соот
ветствую щ ими комиссиями 
С овета Национально с т  е  й 
Предлагают увеличить на 1 2 6  
миллионов рублей реализа
цию товаров за  счет увеличе
ния производства бельевого 
Трикотажа, чулочно-носочных 
изделий, холодильников и 
других товаров, а  такж е за 
Счет улучш ения ассортимен
та  продукции и вовлечения в 
реализацию товаров из ос
татков.

У чи ты вая вы явленны е до
полнительные доходы и 
рросьбы Советов Министров 
сою зны х республик, комис
сии предлагают увеличить 
расходы  по бюджетам союз
н ы х республик на 1 5 4 ,5  мил
лиона рублей, в  Том числе на 
благоустройство районных 
центров, городов районного 
подчинения и рабочих посел
ков, на приобретение инвен
таря и оборудования для 
больниц, школ и других со- 

иально-культурных учреж- 
;ений.

Комиссии предлагают раз
решить Советам Министров 
сою зны х республик дополни
тельно использовать для жи
лищного строительства ѲО 
миллионов рублей, а  источни
ки финансирования опреде
лить по итогам работы за  де
вя ть  м есяцев 1 9 7 1  года.

Планово-бюджетная и от
р аслевы е комиссии Совета 
Сою за, сказал  в заключение 
оратор, предлагают одобрить 
Представленные правитель
ством  Государственны й план 
развития народного хозяй
ства  и Государственны й бюд
ж ет С С С Р  на 197 1  год с  уче
том изложенных поправок.

П ервым в прениях вы сту
пил П редседатель Совета 
Министров Белорусской С С Р  
депутат Т . Я . К иселев. Д ан
ны е о ходе выполнения пла
на 1 9 7 0  года, изложенные в 
докладах на сессии, заявил 
он, рапорты о  досрочном вы
полнении заданий пятилет
ки — самое убедительное под
тверж дение правильности осу
щ ествляем ого партией ленин
ского  курса, твердо и непоко
лебимо поддерживаемого всем  
советским  народом. •

З а годы пятилетки, сооб
щил Т . Я . Киселев, объем 
производства в  республике 
возрастет в  1 ,8  раза. Средне
годовы е темпы прироста про
дукции будут выш е, чем пре
дусмотрено планом, и соста
вят примерно 1 2 ,2  процента.

О днако при оценке достиг
н уты х успехов, отметил депу
тат, мы должны, как этому 
учит нас партия, тщ ательно 
анализировать итоги своей 
работы, видеть не только по
лож ительные стороны, но и 
недостатки, сосредоточивать 
внимание на нереш енных 
проблемах.

М ы отдаем себе отчет в  
том, что в республике не все 
ещ е сделано для выполнения 
указаний партии и правитель
ства  о более полном исполь
зовании резервов в  промыш
ленности, сельском хозяй
стве , капитальном строитель
стве.

Т . Я . Киселев вы сказал  ряд 
пожеланий в адрес Госплана 
С С С Р  и некоторых сою зных 
министерств. По его мнению, 
следовало бы изы скать до
полнительные возможности 
для обеспечения сельского хо
зяйства техникой.

Достижения Советского Со
ю за в развитии экономики, 
науки и культуры, сказал в 
своем выступлении второй 
секретарь ЦК КП Украины 
депутат И. К. Л утак , вы зы 
ваю т у советских людей, у  на
ших друзей за рубежом чув
ство  законной гордости за 
первое в мире социалистиче
ское государство. Депутат 
рассказал о достижениях тру
дящ ихся республики в ленин
ском юбилейном году, о том, 
какие усилия прилагаются 
уж е сейчас, чтобы достойно

встретить X X IV  съезд КПСС, 
заложить прочные основы для 
успешного осуществления 
планов предстоящего 1971 
года.

И. К. Л утак  отметил, что 
представленные на обсужде
ние сессии народнохозяй
ственный план и Государ
ственный бюджет полностью 
отражают коренные интере
сы  советского народа, каж
дой союзной республики, це
ликом и полностью отвечают 
задачам нынешнего этапа 

коммунистического строитель
ства. Он поддержал предло
жение утвердить их с  поп
равками планово-бюджетной 
и отраслевы х комиссий.

В  столице за пятилетие 
осущ ествлена большая стро
ительная программа, сказал 
начальник главного архитек
турно-планировочного управ
ления М осквы, главный ар- 
х и т е к т о р  города депутат 
М . В . Посохни. Проведены 
крупные работы в  области 
жилищного строительства, 
реконструкции, благоустрой
ства . введены  в  строй уни
кальны е здания и сооруже
ния, в  том числе комплекс 
Всесою зного Телецентра, 
проспект Калинина, здание 
С Э В.

В  этом году, сообщил де
путат, закончена разработка 
генерального плана, разви
тия М осквы. В  новом плане 
определяются пути формиро
вания города коммунистиче
ского будущ его —  столицы 
нашей великой страны. План 
отвечает на вопрос, какой 
нам представляется М осква 
1 9 8 5  и 2 0 0 0  годов. М. В . 
Посохин рассказал об осо
бенностях генерального пла
на развития М осквы. Его ав
торы большое внимание уде
лили проблемам дальнейше
го оздоровления жизненной 
среды города, т. е. очистке 
атмосферного воздуха, водо
емов, почвы.

Оратор отметил необхо
димость упорядочения пла
нирования и строительства 
промышленных предприятий 
в  Москве в  лесопарковом за
щитном поясе и в  М осков
ской области. Значительную 
часть своего выступления он 
посвятил вопросам развития 
строительной индустрии, по
вышения качества проекти
рования и строительства.

Затем выступил Предсе
датель Совета Министров 
Узбекской С С Р  депутат 
Р .  Курбанов. Благодаря не
устанной заботе партии о 
развитии экономики союз
ных республик, сказал  он, в 
Узбекистане быстрыми тем
пами наращивают мощности 
такие отрасли инду с т  р и и, 
как энергетика, цветная ме
таллургия, химия, машино
строение. В  новом Государ
ственном плане на 1971  
год, проект которого мы сей
час обсуждаем, предусмат
риваются опережающие тем
пы развития этих отраслей, 
а  также легкой и пищевой 
промышленности, удовлетво
ряющей запросы людей в 
товарах широкого потребле
ния.

Оратор подчеркнул успехи 
республики в  области сель
скохозяйственного производ
ства. Наши хлопкоробы, ска
зал он, задание партии пере
выполнили! 4  миллиона 6 7 0  
тысяч тонн хлопка продано 
государству в  этом году, а 
всего  в  нынешнем пятилетии 
сдано хлопка на 3  миллиона 
2 5 0  ты сяч тонн больше, чем 
в  предыдущей пятилетке.

В  проекте плана пред
усмотрены конкретные ме
роприятия, претворяющие в 
жизнь решения июльского 
Пленума ЦК КПСС по уско
рению темпов развития сел ь
скохозяйственного производ
ства и его главной для рес
публики отрасли — хлопко
водства. Валовая продукция 
сельского хозяйства в  колхо
зах и совхозах возрастет по 
сравнению с текущей пяти
леткой на 8  процентов. На
мечается осущ ествить боль
шой объем жилищного и 
коммунально-бытового стро
ительства в  целом по рес
публике, и в  сельской мест
ности в особенности. Реаль
ные доходы населения воз
растут на 7 ,5  процента.

Во всем этом мы видим, 
подчеркнул оратор, заботу 
Коммунистической партии о 
трудящ ихся одной из брат
ски х республик в единой 
интернациональной сем ье. В 
ответ на эту заботу труже
ники городов и сел Узбеки
стана говорят: все наши си
лы , энергию, знания напра
вим на успешное претворе
ние в жизнь поставленных 
партией задач. Более почет
ного долга у нас нет.

О переменах, которые про
изошли на селе за послед
ние годы, говорил в своем 
выступлении председатель 
колхоза «П обеда» Кирсанов
ского района Тамбовской об
ласти депутат П. А . Банни
ков. Реш ения X X III  съезда 
КПСС и Пленумов ЦК на
шей партии, подчеркнул он. 
создали благоприятные усло
вия для коренного измене
ния и сельскохозяйственного 
производства, и жизни сель
ских тружеников. В  колхозе 
«П обеда», например, за те
кущ ее пятилетие среднего
довое производство зерна

возросло на 2 5  процентов, 
значительно увеличилось 
производство мяса, молока 
и другой продукции. Денеж
ный доход хозяйства возрос 
почти на 6 0  процентов.

Депутат уделил особое 
внимание проблемам разви
тия в  предстоящей пятилет
ке животноводства.

П. А. Банников поддер
жал выступления депутатов, 
предложивших утвер  д  и т  ь 
представленные правитель
ством С С С Р план и бюджет 
на 19 7 1  год с учетом по
правок планово-бюджетной 
комиссии.

Решения декабрьс к о г о  
Пленума ЦК КПСС 1 9 6 9  го
да и задачи, поставленные в 
выступлении Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л . И. 
Брежнева, оказали большое 
воздействие на улучшение 
работы промышленных пред
приятий, сказал министр чер
ной металлургии С С С Р де
путат И. П. Казанец. Об 
этом убедительно свидетель
ствую т успехи, достигнутые 
советским народом в  нынеш
нем году. Завершающий год 
пятилетки труженики черной 
металлургии заканчивают не 
только перевыполне н и е м 
плана, но и более высокими 
темпами прироста продук
ции. Отрадно, что весь  при
рост будет обеспечен за  счет 
повышения производительно
сти труда.

Анализируя работу отрас
ли в текущей пятилетке, 
продолжал министр, мы ясно 
видим свои планы на буду
щее. В  наступающем году 
увеличение выпуска метал
ла должно проводиться в  ос
новном за счет освоения дей
ствующ их мощностей, при
чем по стали и прокату весь 
прирост планируется полу
чить с  действующих агрега
тов.

В  эти дни каждый совет
ский человек подробно озна
комился с материалами сове
щания Политического кон
сультативного комитета го
сударств —  участников Вар
ш авского Договора в  Берли
не, сказал в своем выступле
нии председатель исполкома 
Ленинградского городского 
Совета депутат А . А . Сизов. 1 
Читая эти документы, продол
жал он, невольно испытыва
ешь чувство великой гордо
сти за успехи стран социа
листического содруж ества, 
за ту  титаническую деятель
ность, которую ведут наш 
ленинский Центральный Ко
митет, Политбюро и лично 
Генеральный секретарь ЦК 
КПСС Л. И. Бреж нев по ук
реплению могущ ества наше
го государства, по сплочению 
международн о г о  коммуни
стического и рабочего движе
ния.

Оратор подробно остано
вился на достижениях в  раз
витии хозяйства города Л е
нина и области. Итоги рабо
ты промышленности за один
надцать месяцев этого года, 
подчеркнул он, позволяют 
со всей уверенностью  ска
зать, что план завершающе
го года восьмой пятилетки 
будет выполнен к 2 5  декаб
ря. Больших успехов доби
лись в  нынешнем году и тру
дящ иеся Ленинградской об
ласти, получившие такие 
урожаи зерновых, картофе
ля и овощей, которых еще не 
было до сих пор.

З а . годы пятилетки круп
ный шаг в  экономическом 
развитии сделал Советский 
Казахстан. На его  просторах 
выросли 16  новы х городов, 
вступили в  строй 4 4 5  пред
приятий и цехов. Труженики 
сельского хозяйства респуб
лики в нынешнем году за
сыпали в закрома государст
ва  более 1 3  миллионов тонн 
зерна. Эти цифры назвал в 
своей речи Председатель Со
вета Министров Казахской 
С С Р  депутат Б . Ашимов.

Проекты плана и бюджета 
на 1971  год, подчеркнул он, 
отвечают интересам дальней
шего развития экономики и 
культуры нашей страны. В 
Казахстане такж е предусмот
рен рост производства про
мышленной и сельскохозяй
ственной продукции.

Депутат особо остановился 
на том огромном значении, 
которое имеет для развития 
экономики республики канал 
Иртыш-Караганда. Его строи
тельство предусмотрено за
вершить в следующем году. 
По искусственной реке, про
тяженностью около 5 0 0  кило
метров, иртышская вода при
дет в богатый природными 
ресурсами Центральный Ка
захстан.

Успешное выполнение Ди
ректив X X III съезда КПСС 
по важнейшим экономиче
ским и социальным показате
лям вы зы вает у советских 
людей чувство гордости за 
свою великую Родину, за 
партию, ведущ ую от победы 
к победе. Этими словами на
чал выступление на сессии 
первый секретарь ЦК КП 
Туркменистана депутат М. Га- 
пуров. В  республике, сказал 
он. широко развернулось со
ревнование за достойную 
встречу X X IV  съезда партии. 
В  авангарде его идут нефтя
ники. Дополнительно к пла
ну они дадут в  этом году око
ло 4 0 0  тысяч тонн нефти. Мос
кве и другим городам страны
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ежесуточно подается много 
природного газа. Успешно вы
полняют обязательства тру
женики энергетической, хи
мической, машиностроения, 
легкой и других отраслей 
промышленности. Государ
ству продано значительно 
больше хлопка, в том чис
ле тонковолокнистых сор
тов. чем было предусмотрено 
планом.

Предлагаемая программа 
развития народного хозяй
ства страны и бюджет на 
197 1  год, подчеркнул М. Га- 
пуров, свидетельствую т о по
следовательном курсе нашей 
партии в  решении задач ком
мунистического строитель
ства.

В  заключение М. Гапуров 
остановился на вопросах, свя
занных с  развитием животно
водства, особенно овцевод
ства. Он обратился к  Мини
стерству энергетики и элек
трификации С С С Р с  просьбой 
принять меры к скорейшему 
пуску Марыйской ГР Э С , про- 
е к т  и а я мощность которой 
1 .2 0 0  ты сяч киловатт. Пуск 
станции позволит более вы
сокими темпами развивать 
народное хозяйство респуб
лики.

_ Представленные на рас
смотрение сессии план и 
бюджет на 197 1  год правиль
но сочетают интересы страны 
в целом и интересы отдель
ных союзных республик, 
сказал Председатель Совета 
Министров Грузинской ССР 
депутат Г . Д . Джавахншвили. 
В  плане, отметил он, преду
смотрены мероприятия, на
правленные на ликвидацию 
узких мест в  народном хо
зяйстве —■ сокращение не-, 
завершенного, строительства, 
развитие железнодорожного 
и автомобильного транспор
та.

Говоря об экономическом 
развитии народного хозяй
ства Грузии, оратор особо 
подчеркнул, что основная 
масса прироста промышлен
ной продукции получена в 
республике за счет повыше
ния производительности тру
да, а успехи в сельском хо
зяйстве достигнуты главным 
образом за счет улучшения 
агротехники, интенсификации 
производства.

Г . Д . Джавахишвили оста
новился на вопросах увели
чения производства товаров 
народного потребления. В  
этом важном деле, сказал он, 
значительную роль могла бы 
сыграть местная промышлен
ность союзных республик. Но 
ее развитию не уделяется 
того внимания, которого она 
заслуживает. Н ельзя произ
водить товары народного по
требления на уровне лучших 
мировых образцов на уста
ревшем оборудовании и из 
отходов производства. Ме
стной промышленности нуж
но помочь оборудованием и 
сырьем.

Депутат затронул также 
проблемы улучш ения охраны 
природы, особо выделив за
щиту водоемов и воздушного 
бассейна от загрязнения.

На этом заседание Совета 
Союза закончилось.

В  15 часов 9  декабря в за
ле заседаний палат Верхов
ного Совета С С С Р в Кремле 

Сооткрылось заседание Совета 
Национальностей.

Заседание открыла заме
ститель Председателя Совета 
Национальностей У . К. Рыс- 
мамбетова.

Депутаты продолжали об
суждение Государственного 
плана развития народного хо
зяйства и Государственного 
бюджета С С С Р на 1971 год 
и отчета об исполнении Госу
дарственного бюджета СССР 
за 1 9 6 9  год.

В  прениях выступили депу
таты: Председатель Совета 
Министров Молдавской ССР 
П. А . П аскарь, председатель 
колхоза «П уть Ильича» Те- 
тюшского района Татарской 
А С С Р И. В . Садыков, вто
рой секретарь Башкирского 
обкома КПСС С. М. Веселов, 
Председатель Совета Мини
стров Туркменской ССР 
О. Н. Оразмухамедов, ми
нистр сельского хозяйства 
С С С Р В . В . М ацкевич, пер
вый секретарь Кироваканско- 
го горкома КП Армении 
С. X . Оганян, п е р в ы й  
заместитель Предсе д а т е -  
ля Совета Министров Литов
ской С С Р  К. К. Кайрис, сек
ретарь ВЦСПС П. Т. Пиме
нов, министр сельского хозяй
ства Р С Ф С Р  Л . Я . Флоренть- 
ев, директор Института эко
номики Академии наук Эс
тонской С С Р  А . А . Кеерна, 
директор совхоза «Красин- 
скнй» Каспийского района 
Калмыцкой А С С Р А . М. Дор- 
джи-Горяев, секретарь ЦК 
КП К азахстана С. Н. Има- 
шев, первый секретарь Ле- 
нинабадского горкома КП 
Таджикистана Р . Ходжнев.

На этом Совет Нацио
нальностей закончил обсуж
дение докладов «О Государ
ственном плане развития на
родного хозяйства СС СР на 
1971 год» и «О Государ
ственном бюджете СССР на 
1971 год и об исполнении 
Государственного бюджета 
С С С Р за 1 9 6 9  год».

10 декабря сессия Вер
ховного Совета С С С Р про
должит работу. (ТА С С ).

Товарищи депутаты! Сес
сия Верховного Совета СССР 
рассматривает весьма важ
ные вопросы — проекты Го
сударственного плана разви
тия народного хозяйства и 
Государственного бюджета 
С С С Р на 1971  год, преду
сматривающие дальнейший 
мощный подъем экономики и 
культуры нашей великой Ро
дины, всех союзных респуб
лик.

К работе нашей сессии при
ковано внимание всех совет
ских людей. За ней следят 
люди всего земного шара. Не
сомненно, итоги сессии будут 
способствовать дальнейшему 
укреплению мощи Советского 
государства, продвижению 
нашей страны по пути к  ком
мунизму.

Текущий 1 9 7 0  год для нас 
является знаменательным 
годом. Советский народ, все 
прогрессивное человечество 
достойно отметили 100-летие 
со дня рождения великого 
вождя мирового пролетариа
та, гения человечества В . И. 
Ленина.

Партия и народ готовятся 
к историческому событию в 
жизни нашей Родины— X X IV  
съезду КПСС. .

Предсъездовские дни в на
шей республике совпадают с 
подготовкой к большому на
циональному празднику —  
50-летию установления Со
ветской власти в Грузии и 
создания Компартии Грузии.

Ныне Советская Грузия, 
вм есте со всей нашей стра
ной, находится на важнейшем 
этапе коммунистическо г  о 
строительства/ Большой тру
довой и политический подъем, 
вызванный празднованием 
100-летия со дня рождения 
В . И. Ленина, находит свое 
яркое выражение в патриоти
ческих делах тружеников на
шей республики.

Осущ ествляя задачи, по
ставленные X X III  съездом 
КПСС, работники промыш
ленности республики успеш
но выполняют взятые социа
листические обязательства.

В  соревновании в  честь 
предстоящего съезда партии 
■значительных успехов достиг
ли труженики села. Пере
выполнены задания пятилет
ки по заготовке чая, вино
града, фруктов, цитрусовых 
и других сельскохозяйствен
ны х культур. Особенно хоро
шо поработали чаеводы. В 
нынешнем году они дали 
стране 2 5 8  тыс. тонн чая — 
на 3 1 ,4  тыс. тонн больше 
задания.

Больших успехов добились 
трудящиеся республики в  об
ласти науки, культуры, ли
тературы и искусства.

Расцвет народного хозяй
ства и культуры Грузии до
стигнут благодаря взаимопо
мощи и поддержке всех на
родов Советской страны, на
родов, у  которых одна общая 
цель — следовать по пути, 
указанному Лениным. Друж
ба и братство наших народов 
сцементированы кровью, про
литой в борьбе за дело Вели
кого Октября.

Товарищи депутаты! Вме
сте со всем советским наро
дом большими трудовыми 
победами встречает прибли
жающийся X X IV  съезд  пар
тии и второй по величине го
род Советской Грузии — Ку
таиси.

Перелистаем страницы ис
тории города. Они убеди
тельно говорят о его печаль
ной судьбе до революции и 
особенно в период властво
вания меньшевиков. Эконо
мическая жизнь города была 
на пороге замирания. Люди с 
нетерпением ждали того сча
стливого дня, когда власти 
меньшевиков придет конец. И 
этот долгожданный день на
стал. 10 марта 1921  г. над 
Кутаиси взвилось знамя сво
боды. С этого дня город на
чал жить полнокровной, но
вой жизнью. На протяжении 
пятилеток он стал вторым ин
дустриальным и культурным 
центром Советской Грузии.

Хочу доложить сессий, что 
трудящиеся Кутаиси успешно 
осущ ествляют Директивы 
X X III  съезда КПСС. Об этом 
свидетельствует тот факт, 
что промышленность города 
пятилетний план выпуска 
продукции вместо 7  ноября по 
обязательству выполнила к 
5  ноября, а план десяти ме
сяцев текущ его года по реа
лизации продукции — к 20  
октября. До конца года будет 
выпущено сверхплановой про
дукции более чем на 6 0  млн. 
рублей.

Хорошо потрудились также 
работники автомобильного 
транспорта, выполнившие пя- 
дилетнее задание досрочно.

Большую работу провели 
в нынешнем году строитель
ные и монтажные организа
ции города. К 2 5  октября 
строительный трест №  4  Ми
нистерства строительства рес
публики рапортовал Родине 
о выполнении пятилетнего за
дания строительно-монтаж
ных работ.

В  целях выявления новых 
резервов для подъема про
мышленности в городе на

высоком уровне прошел 
двухмесячник рационального 
использования рабочего вре
мени.

Предметом широкого об; 
суждения стало Письмо ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР. ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ  
об улучшении использования 
резервов производства и уси
лении режима экономии в  на
родном хозяйстве.

Немало делается у нас по 
ускорению научно-техниче
ского прогресса. З а счет внед
рения новой техники и пере
довой технологии достигнут 
большой экономический эф
фект.

Значительный вклад в  это 
дело вносят рационализаторы 
и изобретатели. Взяты е обя
зательства— добиться эконо
мии 5  млн. руб. в  течение пя
тилетки— они выполнили за 
три года и пять месяцев.

И это не случайно. В  Ку
таиси впервые в нашей стра
не зародилась идея создания 
комплексных бригад рацио
нализаторов. Организатором 
и руководителем первой та
кой бригады является рабо
чий-наладчик автозавода, Ге
рой Социалистического Тру
да. заслуженный рационали
затор Иосиф Хазарадзе. Те
перь в  городе 7 5  таких бри
гад. По примеру кутаисцев 
комплексные бригады рацио
нализаторов созданы в на
шей республике и за ее пре
делами.

Распространению этого опы
та способствовало организо
ванное в 1 9 6 8  г. в Кутаиси 
редакцией газеты  «Труд» и 
республиканским совет о м 
профсоюзов всесоюзное со
вещание-семинар под деви
зом: «Комплексные бригады 
рационализаторов — на каж
дом предприятии».

Достигнутые результаты, 
однако, не дают нам права 
не зам ечать недостатки, не
решенные проблемы. Наша 
задача —  устранить их в  са
мый кратчайший срок и до
биться того, чтобы все пред
приятия работали слаженно, 
ритмично и рентабельно, как 
этого требуют от нас задачи 
развития промышленности на 
современном этапе.

Товарищи депутаты! Хочу 
заострить ваше внимание на 
некоторых вопросах, положи
тельное решение которых 
имеет для нашего города пер
востепенное значение.

Кутаисский автомобильный 
завод имени Орджоникидзе, 
строительство которого было 
начато еще в  1 9 4 5  г., в на
стоящ ее время является круп
нейшим машиностроительным 
предприятием республики и 
представляет собой комп
лексный автомобильный за
вод.

За истекшие годы на заво
де выросли местные квали
фицированные каДры автомо
билестроителей. Начав про
изводство с выпуска 4-тонных 
автомобилей, завод в настояѵ- 
щее время быпускает корот
кобазовые седельны е тягачи 
и двухосны е полуприцепы 
грузоподъемностью 11 ,5  тон* 
ны. По сравнению с 1 9 6 5  г. 
объем продукции, вы пускае
мой заводом в 1 9 7 0  году, 
возрос на 6 0  процентов.

За последние 2 0  лет прои
зошли сущ ественные изме
нения в номенклатуре выпу
скаемой заводом продукции. 
Это не могло не вы звать не
соответствия между многими 
вопросами, решенными при 
проектировании завода, и дей
ствующими в настоящее вре
мя техническими нормами. 
Вследствие этого назрела на
стоятельная необходимость в 
коренном решении ряда важ
нейших вопросов, осущ ествле
ние части которых позволит 
уже в предстоящем пятиле
тии резко йовысить общий 
технический уровень произ
водства, увеличить объем 
выпускаемой продукции, по
высить ее качество, улуч
шить условия труда и быта 
рабочих.

Всем  этим вопросам в пол
ной мере отвечают решения, 
принятые в проектном зада
нии реконструкции завода, 
утвержденном Министерст
вом автомобильной промыш
ленности С С С Р в  марте
1 9 7 0  года.

С Госпланом С С С Р на
1971  — 1 9 7 5  гг. согласован 
перечень объектов промыш
ленного строительства первой 
очереди реконструкции Ку
таисского автомобильного за
вода и объем капитальных 
вложений.

Однако в  проекте пятилет
него плана по Кутаисскому 
автомобильному заводу пре
дусматривается сущ ествен
ное уменьшение объема ка
питальных вложений как по 
промышленному строитель
ству, так и по жилищному, 
что лишит завод возможно
сти ведения работ в 1971  — 
1 9 7 5  гг. по намеченным к 
строительству и реконструк
ции объектам.

Учитывая недопустимость 
дальнейшего затягивания это
го вопроса, мы просим Гос
план С С С Р и Министерство

автомобильной промышлен
ности СС СР предусмотреть в
1971  —  1 9 7 5  гг. объем капи
тальных вложений в сумме 
4 0 ,0  млн. руб., в  том числе на 
строительно-монтажные ра
боты 2 2 ,7  млн. руб., необхо
димых для осуществления 
первой очереди реконструк
ции завода, как это было со
гласовано с Госпланом СС СР, 
с соответствующим увеличе
нием ассигнований, начи
ная с 1 9 7 1  г. Мы просим 
увеличить такж е на этот пе
риод ассигнования на жилищ
ное строительство до разме
ров, обеспечивающих мини
мально необходимую потреб
ность завода.

И еще один вопрос по это
му заводу —  вопрос о каче
стве выпускаемых автомоби
лей.

Министерству автомобиль
ной промышленности СССР 
следует принять необходимые 
меры для освоения производ
ства и выпуска хотя бы с
1 9 7 2  г. новой конструкции 
кабины автомобиля К А З-608, 
опытные образцы которой за
водом изготовлены и прохо
дят испытания.

Изготовляемая в настоя
щее время кабина имеет мно
го сущ ественных конструк
тивных недоработок, слиш
ком металлоемкая и не тех
нологичная, что отрицатель
но влияет на ее качественное 
изготовление.

В  проекте народнохозяй
ственного плана на 1971  г. 
предусмотрены значительные 
ассигнования для осущ ествле
ния дальнейшего научно-тех
нического прогресса. В  этой 
связи особое значение приоб
ретает научная организация 
труда. Но надо сказать, что 
научная организация инже
нерного и управленческого 
труда отстает от научной ор
ганизации производства.

Е сть  у  нас, в  Кутаиси, спе
циальное конструкторск о е 
бюро Министерства прибо
ростроения, средств автома
тизации и систем управле
ния С С С Р, которое работает 
над созданием технических 
средств для научной органи
зации управленческого и ин
женерного труда. Уж е раз
работан ряд систем, аппара
тов, внедрение которых идет 
недопустимо медленно, се
рийный выпуск их задержи
вается из-за отсутствия мощ
ностей.

По нашему мнению, мини
стру т. Рудневу К. Н. следо
вало бы рассмотреть и ре
шить вопрос о строительстве 
в  ближайшие годы в  г. Ку
таиси небольшого базового 
предприятия по серийному 
изготовлению разработанных 
и принятых аппаратов и дру
гих средств оргтехники, что 
дало бы ощутимый эффект.

В  наше время, в  век на- 
учно-техничес к о й  револю
ции, управлять производст
вом становится все сложнее. 
Оно требует и высокой ква
лификации, и больших орга
низаторских способностей ру
ководителя.

Экономическая реформа 
все более серьезны е требо
вания предъявляет к эконо
мистам и работникам учета. 
Но, к сожалению, наш город, 
и не только он, испытывает 
острый недостаток экономи
стов и особенно бухгалтеров 
с высшим образованием. Мы 
ставили вопрос об организа
ции подготовки специалистов 
упомянутых профилей в Ку
таисском педагогическом ин
ституте, но нам отвечают, что 
это профиль университета.

М ы просим министра вы с
шего и среднего специально
го образования С С С Р т. Елю
тина В. П. помочь нам в по
ложительном решении этого 
вопроса, а если это не
обходимо, то мы не возра
жаем против реорганизации 
Кутаисского педагогическо
го института в  университет, 
тем более, что такая необхо
димость назрела.

Товарищи депутаты! Как 
известно, летом этого года в 
отдельных районах страны 
имела место вспышка забо
левания холерой, которая 
вследствие принятия чрезвы
чайных мер была ликвидиро
вана в предельно короткий 
срок.

По борьбе с холерой была 
создана чрезвычайная комис
сия, проведена большая ра
бота. в результате которой 
эпидемия побеждена.

В Кутаиси случаев забо
левания холерой не было. 
Однако мы не гарантированы 
от возникновения и распро
странения той или иной 
инфекции, особенно в рай
онах города, не имеющих во
допровода и канализации. 
Для нас, кутаисцев, неотлож
ной необходимостью являет
ся полная канализация горо
да и дальнейшее расшире
ние водопроводной сети с 
реконструкцией водопрово
да.

При этом необхо д и м о 
учесть, что водопровод г. Ку
таиси дает питьевую воду

также всемирно известной 
здравнице —  курорту Цхал- 
тубо.

Товарищи депутаты! На 
X X III  съезде Коммунистиче
ской партии были указаны 
конкретные меры усиления 
работы Верховного Совета 
С С С Р по осуществлению 
широких полномочий, предо
ставленны х ему Советской 
Конституцией.

В  успешном осуществле
нии Верховным Советом, воз
ложенных на него задач и 
функций важную роль при
званы играть постоянные ко
миссии. На первой сессии 
Верховного Совета ' СССР 
восьмого созы ва были созда
ны комиссии по охране при
роды. В  состав одной из них 
вхож у и я.

Интересы народного хо
зяйства требуют более ин
тенсивного вовлечения в  хо
зяйственный оборот природ
ных ресурсов, бережного их 
использования, охраны и вос
производства.

В  Программе КПСС ука
зы вается на необходимость 
усиления охраны и рацио
нального использования лес
ных. водных и других при
родных богатств, ведения 
систематической борьбы с 
водной, ветровой эрозией 
почвы, за  д а л ь н е й ш е е  
оздоровление условий жиз
ни в городах и других насе
ленных пунктах.

З а последние годы значи
тельно увеличиваются ассиг
нования на проведение сани
тарно-оздоровительных меро
приятий. Однако средства, 
отпускаемые на эти цели ми
нистерствами и ведомствами, 
из года в год не полностью 
осваиваются.

Теперь абсолютное боль
шинство новы х предприятий 
строится с  очистными соору
жениями. Что касается дей
ствую щ их, ранее построен
ных предприятий, то многие 
из них до сих пор не обеспе
чены необходимыми очист
ными сооружениями.

В зять для примера пред
приятия Министерства мяс
ной и молочной промышлен
ности С С С Р. В  1 9 7 0  году ми
нистерство решило соорудить 
очистные сооружения на 126 
предприятиях. Выделенные 
средства на эти цели на пер
вое ноября с. г . Министерст
вами мясной и молочной про
мышленности Р С Ф С Р , Ка
захской С С Р . Таджикской 
С С Р, Эстонской С С Р  не пол
ностью освоены. Что же ка
сается М инистерств мясной 
и молочной промышленности 
Азербайджанской, Узбекской 
и Киргизской союзных рес
публик, то они по крайней 
мере до 1 ноября с . г. даже 
не приступали к освоению 
выделенных средств.

К  сожалению, такие при
меры можно привести еще.

Комиссиям Верховного Со
вета СС СР по охране при
роды. создан н ы м  сравни
тельно недавно, предстоит 
большая работа по охране 
наших природных богатств— 
основ благосостояния обще
ства.

Товарищи депутаты! До
клады заместителя Предсе
дателя Совета Министров 
СС СР —  председателя Гос
плана С С С Р депутата Бай
бакова Н. К. «О Государст
венном плане развития на
родного хозяйства СССР на 
1 9 7 1  год» и министра фи
нансов С С С Р депутата Гар
бузова В. Ф . «О Государ
ственном бюджете СС СР на 
1 9 7 1  год и отчет об испол
нении Государственного бюд
жета С С С Р за 1 9 6 9  год» 
были заслуш аны на совмест
ном заседании планово-бюд
ж етных комиссий и предста
вителей отраслевы х комис
сий, комиссий по делам мо
лодежи и по охране природы 
Совета Союза и Совета На
циональностей Верховного 
Совета СС СР.

На этом заседании для 
предварительного рассмотре
ния отдельных разделов пла
на и бюджета были образо
ваны  соответствующ ие под
готовительные комиссии. В 
работе одной из них — п0 
легкой, мясной и молочной, 
пищевой промышленности и 
рыбного хозяйства участво
вал и я.

Надо сказать, что подгото
вительные комиссии работа
ли напряженно и плодотвор
но.

Товарищи депутаты! В 
подде р ж и в а ю  предложе
ние Планово-бюд ж е т н о й 
к о м и с с и и  об утверЖДе* 
нии плана развития на
родного хозяйства и Госу
дарственного бюджета СССР 
на 1 9 7 1  год — первый год 
новой пятилетки, который 
будет еще одним гигант
ским шагом нашего совет
ского народа к заветной пе
ли —  коммунизму. (Аплоди
см енты).
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На. парти йн ых к о н ф е р е н ц и я х

Принципиально,
по-деловому

Прямо с зимних пастбищ 
прибыли многие делегаты 
на X X II партийную конфе
ренцию Казбегского района. 
Это— заведующий овцевод
ческой фермой колхоза име
ни М ахарадзе поселка Каз
беги Г. Пицхелаури, стар
ший пастух отары сионско
го колхоза имени Ж данова 
С. Геладзе, бригадир этого 
же колхоза, кавалер ордена 
Ленина Г. Геладзе, колхоз-

•  •  •

Пленум Сачхерского 
райкома партии

Состоялся пленум Сачхер
ского РК КП Грузии, рассмот
ревший организационные во
просы. В  связи с переходом 
ва другую работу пленум 
освободил П. М. Нозадзѳ от 
обязанностей первого секре
таря райкома и вывел его из 
состава бюро. Пленум осво
бодил 3 . С. Иванишвили от 
обязанностей второго секре
таря райкома партии в связи 
с Переходом на другую ра
боту.

Пленум избрал первым сек
ретарем Сачхерского РК КП 
Грузии Ш. Т. Чигладзе, вто
рым секретарем—Г. П. Сути- 
дзѳ, секретарем — У . Д. Чик- 
виладзе.

В  работе пленума принял 
участие секретарь ЦК КП 
Грузии тов. М. А. Гогичаи1 
швили.

Сессия Сачхерского 
районного Совета

Состоялась сессия Сачхер
ского районного Совета депу
татов трудящихся, рассмот
ревшая организационные во
просы.

Сессия освободила А. Д. 
Якобидзѳ от обязанностей 
председателя исполкома Са
чхерского районного . Совета 
депутатов трудящихся.

Сессия избрала 3. С. Ивани
швили председателем испол
кома Сачхерского районного 
Совета депутатов трудящихся.

В  работе сессии принял 
участие секретарь ЦК КП 
Грузии тов. М. А. Гогичай- 
швили.

Совещание секретарей 
парторганизаций

На состоявшемся недавно 
совещании секретарей пер- 
пичных и цеховых парторга
низаций, партгрупоргов рай
она с докладом «Об итогах 
октябрьского пленума ЦК 
Компартии Грузии и задачах 
первичных парторганизации» 
выступил первый секретарь 
Адигенского райкома партии 
А. Мсквабишвплп.

В  обсуждении доклада при
дали участие секретари пар
тийных организаций районно
го отделения «Грузсельхоз- 
техники» А. Чплингарашви- 
ли, Мохейского совхоза Л . Та- 
бидзе, колхоза села Арали 
Л. Татейшвнли в  Абасту май
ской территориальной парт
организации В. Зенапшвплн.

3 . КУВЛАШ ВИ ЛИ . 
(Общ. корр. «Зари В о 
стока»).

ХРОНИКА
Совет Министров Грузин

ской ССР назначил т. Гогобе- 
ридзѳ В. Д. заместителем ми
нистра строительства Грузин
ской ССР.

ник-ветеран, один из органи
заторов колхоза в Казбеги, 
ныне передовой пастух 
А . Кавтарашвилн и другие. 
В  течение полутора месяцев 
они вместе с  другими пасту
хами района перегоняли овец 
на зимние п а с  тбища по 
600-километровой трассе.

— Перегон прошел благо
получно,— рассказал перед 
началом конференции одно- 
сельчанам-делегатам Геор

гий Пицхелаури,— ни одна 
овца не пала в пути.

А Симон Геладзе дополнил 
рассказ товарища. * На зим
них пастбищах овцеводов 
встретили нов^іе капиталь
ные здания. Теперь ни од
ному пастуху не придется 
жить в  стары х н е б л а г о 
устроенных домах.

Среди делегатов конфе
ренции— представители пар
тийных организаций учреж

дений,. расположенных на 
Кизлярских зимних пастби
щах. Они помогают пасту
хам тех овцеводческих райо
нов республики, которые пе
регоняют овец на зимовку в 
Прикаспий.

Производственными успеха
ми встретили конференцию 
трудящиеся района и партий
ная организация Казбеги. За 
отчетный период значитель
но увеличилась продажа госу
дарству продуктов животно
водства. Только в текущем 
году казбегские трудящиеся 
продали государству сверх 
плана 4 0 0  тонн мяса. С 
большим превышением вы 
полнен также пятилетний 
план продажи м яса— вместо 
плановых 3 .2 6 0  тонн госу
дарству продано 5 .5 0 0  тонн.

Приплод— первый источ
ник увеличения поголовья 
скота. В  колхозах района 
число овец увеличилось поч
ти на 1 1 .0 0 0  голов по срав
нению с  соответствующим

периодом 1 9 6 9  года. Кол
хоз имени М ахарадзе посел
ка Казбеги получил от каж
ды х ста овец 1 0 2  ягненка, 
а молодежная бригада это
го же колхоза (бригадир 
О. Суджашвили) получила и 
вырастила от каждых 100 
овцематок 1 0 9  ягнят. В  
целом эта бригада сохрани
ла 1 .2 0 0  ягнят.

Перевыполнение заданий 
по продаже государству мя
са и шерсти значительно 
увеличило чистые доходы 
колхозов района, повысило 
гарантированную оплату тру
да колхозного крестьянства. 
Т ак , если в  конце 1 9 6 9  года 
оплата одного трудодня сос
тавляла 5  рублей 17 копеек, 
то сейчас она достигает при
мерно семи рублей.

Заметно изменился за  от
четный период облик сел. 
В  центре района сдан в экс
плуатацию спальный корпус 
школы-инте р н а т  а, закон
чилось строительство водо

провода в  поселке Казбеги 
и селе Сно. в  ближайшее 
время будет закончен и сдан 
в эксплуатацию сельский 
клуб на 3 0 0  мест в  Сно. 
Свыше 7 0 0  жилых домов 
для колхозников отстроено 
за последнее время в  селах 
района.

— Партийные организации 
района провели серьезную 
работу по выполнению реше
ний X X III  съезда партии и 
последующих Пленумов ЦК 
КП СС,— отметил в отчетном 
докладе первый секретарь 
Казбегского Р К  КП Грузии 
В . Пиранишвили, —  многое 
сделали для развития эко
номики колхозов, повыше
ния благосостояния семей 
овцеводов.

Докладчик, а такж е вы
ступившие в  прениях делега
ты Л . Кацашвили, X . Бата
ев, Т . Авсаджанишвили, 
М. Хуцишвили, Д. Пушков, 
Г . Пиранишвили, К. Гела
дзе, Г . Геладзе, Г . Харти-

швили, Н. Тамазханов, Г. Че- 
киашвили и другие по-дело
вому, самокритично отмети
ли, что несмотря на значи
тельные успехи, достигну
ты е в продаже государству 
животноводческих продук
тов, производство их постав
лено еще неудовлетвори
тельно. Первичным партий
ным организациям колхозов 
следует шире развернуть со
циалистическое соревнова
ние между овцеводческими 
бригадами и наладить повсе
дневный контроль за его хо
дом.

Было отмечено такж е, что 
темпы капитального строи
тельства в . районе заметно 
отстают от современных 
требований. Совершенно не
простительно затягивается 
строительство Дома культу
ры, канатной дороги Саме- 
ба— Казбеги, турбазы. Р у
ководство строительного 
треста №  2  Министерства 
строительства Грузинской
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СОБЫТИЯ

КОММЕНТАРИИ

КОЛОНИАЛИЗМУ НЕТ МЕСТА НА ЗЕМЛЕ!
Н А  Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А М Б Л Е Е  ООН

НЬЮ-ЙОРК, 9 декабря, 
(ТАСС). Спустя десять лет по
сле принятия Декларации о
предоставлении независимости 
колониальным странам и наро
дам миллионы людей на зем
ном шаре все еще страдают 
от колониального и расового 
угнетения.

Генеральная Ассамблея ООН 
вчера приступила к рассмотре
нию доклада Специального ко
митета по вопросу о ходе осу
ществления Декларации о пре
доставлении независимости 
колониальным странам и наро
дам. Выступавшие па засе
дании делегаты указывали на 
нетерпимость дальнейшего 
существования колониализма.

Председатель Комитета 
представитель Сьерра Леоне 
Д. Николь с  особой тревогой 
говорил о положении в  юж
ной части Африки, .где  при 
поддержке влиятельных за

падных держав сохраняются и 
укрепляются колониальные и 
расистские режимы.

Несмотря на неоднократные 
решения Организации Объеди
ненных Нации и создание спе
циальных комитетов и других 
учреждений по борьбе с коло
ниализмом, насилие продолжа
ет властвовать в  ІОжноіі Аф
рике, сказал Николь.

Напомнив о недавних ре
зультатах голосования но со- 
ответствующйм резолюциям в 
Совете Безопасности и на Ге
неральной Ассамблее, когда 
западные страны всячески 
противились любым попыткам 
обуздания расистов и колони
заторов, Д. Николь указал, что 
«отрицательное голосование 
некоторых западных держав 
направлено па сохранение гос
подства расистского меньшин
ства и подавление коренного 
населепня этого района».

Представитель Сомали Х у
сейн Элми сказал, что миллио
ны угнетенных людей обраща
ют свои взоры к  международ
ному сообществу в надежде на 
помощь в восстановлении их 
человеческого достоинства и 
прав. Есть большое сходство, 
сказал оп, между положением 
в ІОжпой Африке и агрессией 
во Вьетнаме — и там и здесь 
людям отказывают в основ
ных человеческих правах.

Представитель Сомали ска
зал, что на Англии и Соеди
ненных Ш татах лежит основ
ная. вина за положение, суще
ствующее в Южной Родезии. 
Фашистский режим Португа
лии, продолжал он, угнетает 
народы Анголы, Мозамбика и 
Гвинеи (Бисау) благодаря по
мощи НАТО. Намерение А н
г л и и  продать оружие прави
тельству ЮАР, сказал он, сви
детельствует о враждебности

А г р е с с и я  о с у ж д е н а ,

этой страны по отношению к 
африканским народам. Он ука
зал, что капиталовложения 
Соединенных Штатов в этой 
стране составляют 750 миллио
нов долларов.

Специальный комитет по во
просу о ходе ооуществления 
Декларации о предоставлении 
независимости колониальным 
странам и народам предложил 
Генеральной Ассамблее одоб
рить резолюцию, в  которой 
указывает на законность борь
бы колониальных народов за 
достижение свободы и незави
симости и настоятельно при
зывает все государства — чле
ны ООН оказывать всю воз
можную помощь этим паро
дам. Проект резолюции реко
мендует также принять все не
обходимые меры для прекра
щения финансовой, экономи
ческой, технической и другой 
помощи правительствам Пор
тугалии и Южной Африки до 
тех пор, пока они не откажут
ся от своей политики расовой 
дискриминации и колониаль
ного господства.

Д о г о в о р
о б н а д е ж и в а е т

ХЕЛЬСИНКИ, 8 декаб
ря. (ТАСС). Всемирный 
Совет Мира выражает 
надежду и уверенность, 
что будут приложены 
все усилия для созыва 
в  возможно кратчайший 
срок общеевропейского 
совещания по вопро
сам безопасности. Об 
этом говорится в опуб
ликованном здесь заяв
лении секретариата ВСМ 
по поводу подписанно
го договора «об основах, 
нормализации отноше
ний» между ИНР и ФРГ.

Наряду с договором 
между СССР и Ф Р Г о *  
12 августа 1970 года, 
который закрепляет не
прикосновенность су 
ществующих европей
ских границ, договор 
между ПНР н Ф Р Г  соз
дает благоприятные 
предпосылки для раз
решения других про

блем, стоящих перед 
европейскими странами.

Р а сп р о ст р а н ен о  в  ООН
НЬЮ-ЙОРК, 9 декаб

ря. (ТАСС). Постоянное 
представительство СССР 
при ООН распространи
ло изложение доклада 
заместителя Председате
ля Совета Министров 
СССР, председателя Гос
плана СССР Н. К. Байба
кова п доклада минист
ра фппансов СССР В. Ф. 
Гарбузова па сессии 
Верховного Совета СССР.

НЬЮ-ЙОРК, 9 д е к а б р я .  
(ТАСС). Подавляющим боль
шинством Совет Безопасно
сти ООН принял вчера резо
люцию, решительно осуждаю
щую правительство Португа
лии за вооруженное втор
жение на территорию Гвиней
ской Республики. Лишь Со
единенные Штаты, Англия, 
Франция и Испания, проде
монстрировав свою политику 
нопустит е л ь с т в  а агрессии 
португальских колонизаторов, 
воздержались при голосова
нии.

Совет Безопасности потре
бовал от правительства Пор
тугалии полного возмещения 
ущерба, причиненного втор
жением португальских воору
женных подразделений на 
гвинейскую территорию, а 
также обратился ко всем го
сударствам с призывом воз
держиваться от предоставле
ния Португалии военной и 
материальной поддержки.

Вызывающим прозвучало 
выступление на заседании 
представителя США Ч. Поста, 
пытавшегося оправдать как 
преступление Португалии, 
так и традиционную вашинг
тонскую политику поощре
ния португальских колониза
торов.

Выступая по мотивам голо
сования, представитель СССР

Я. А. Малик отметил, что, 
решительно осудив прави
тельство Португалии за агрес
сию против Гвинейской Рес
публики, Совет Безопасности 
должиым образом ответил па 
единодушный призыв афря; 
канских и азиатских госу
дарств — заклеймить новое 
преступление, совершенное 
португальскими колонизато
рами против независ и м о г о 
африканского государства.

ІІо мнению советской деле
гации, положительно и то, что 
Совет Безопасности потребо
вал, чтобы п р а в и т е л ь с т в о  
Португалии выплатило пол
ную компенсацию Гвинейской 
Республике за нанесенный 
серьезный ущерб.

Существенное значение 
имеет и призыв Совета Безо
пасности ко всем государст
вам воздерживаться от пре
доставления правительству 
Португалии любой военной и 
материальной помощи, кото
рая позволила бы ей совер
шать агрессивные действия 
против африканских народов, 
отметил Я. А. Малик. Он под
черкнул, что без такой помо
щи не были бы возможны ни 
агрессия, совершенная Пор
тугалией против Гвинеи, ни 
агрессивные акции, предпри
нимавшиеся Порту т а л и е й  
против таких независимых 
африканских государств, как 
Замбия, Демократа ч е с к  а я 
Республика Конго и Сенегал.

А Т А К И  П А Т Р И О Т О В
Агентство печати Освобождсшіе передает из Южного 

Вьетнама, что в  последнее время, отмечая боевыми успехами 
приближение 10-й годовщины создания Национального фрон
та освобождения Южного Вьетнама, патриоты усилили свои 
атаки на позиции врага. В  ходе боев в  Центральном Чунбо 
патриоты вывели из строя 3.950 солдат американских агрес
соров и ох саіігоиских марионеток, уничтожили 282 боевые 
машины, сбили 28 самолетов и вертолетов, подорвали 9 мо
стов и 8  складов боеприпасов, захватили большое количество 
оружия и военного снаряжения. В  провинции Фуйен бойцы 
Народных вооруженных сил освобождения уничтожили более 
100 южнокорейских наемников США.

, (ТАСС, 9 декабря).

За безопасность движения
Совет Министров Грузин

ской ССР принял решение о 
проведении в республике с 
15 декабря 1970 года но 15 
февраля 1971 года двухмесяч
ника безопасности движения. 
Цель его—усиление борьбы с 
Дорожно-транспортными про
исшествиями и нарушениями 
правил безопасности движе
ния водителями транспорт
ных средств и пешеходами. 
Основные задачи — усилоиие 
ьоснитательной работы но
обесценению безопасности 
Движения среди водительско- 
г° состава и иаселенни, иовы- 
Шевне требовательности ру
ководителей траисиортных 
хознцств к техническому со- 
Стояшш автомо б а л ь н о г о  
тРансиорта.

Министерствам и ведомст
вом, Советам Министров Аб
хазской АССР и Аджарской 
АССР, исполкомам Советов 
Депутатов трудящихся Юго- 
Осетинской автономной об
ласти, городов и районов по
ручено принять активиоѳ 
Растив в подготовке и прове
д а н а  двухмесячника, а Глав-

снабу — выделить необхо
димые материалы по заявкам 
и фондам соответствующих 
министерств, ведомств и ис? 
иолкомов.

Министерства автомобиль
ного транспорта, автомобиль
ных дорог, сельского хозяй
ства, коммунального хозяй
ства, правленые Цекавшири и 
республиканское объедине
ние «Грузселыоатехпика* 
должны выделить работников 
аппарата для оказания ио- 
мощи Государственной авто
инспекции в подготовке и 
проведении двухмесячники на 
важнейших дорогах и круп
ных автобазах. В  ходе двух
месячника водительскому сос
таву ежедневно сообщаются 
результаты работы за преды
дущий деиь, а каждый слу
чай нарушения иравил безо
пасности движения делается 
предметом обсуждения на об
щих собраниях или и товари
щеских судах. Для демонст
рации трудовых показателей 
передовиков производства бу
дут устроены стенды, а в са
тирических листках — крити

коваться нарушители иравил 
движения.

Для широкого вовлечения 
работников автохозяйств в 
двухмесячник надо органи
зовать дежурства на улицах 
городов и населенных пунк
тов, усилить работу комис
сии общественного контроля 
в автохозяйствах, создать или 
обновить уголки безопасно
сти движения, в автобусах 
междугородных линий в з в е 
сить лозунги и плакаты, зна
комящие население с задача
ми двухмесячника.

Совет Министров поручил 
исполкомам городских и рай
онных Советов депутатов тру
дящихся вывесить иа видных 
местах при въезде в Тбилиси, 
другие города и населенные 
пункты транспаранты, опо
вещающие водителей и пеше
ходов о проведении двух
месячника, а во всех трамва
ях, троллейбусах, метро и ав
тобусах—листовки и обраще
ния, призывы к населению. 
Для обесценения массового 
контроля за движением транс
порта, пешеходов, и соблю

дения ими правил уличного 
движения будут широко вов
лечены народные дружинни
ки. При исполкомах создают
ся штабы ио подготовке и 
проведению двухмесячника.

Государственному комитету 
Совета Министров Грузинской 
ССР но телевидению и радио
вещанию, редакциям респуб
ликанских и местных газет 
поручено совместно с работ
никами автоинспекции прово
дить массовые рейды и широ
ко освещать факты наруше
ния иравил уличного движе
ния, организовать но этому 
вопросу выступления работ
ников автоинспекции, пере
довых водителей и обществен
ных автоинспекторов.

Государственному комитету 
Совета Министров Грузинской 
ССР по печати поручено из
дать но заказам Госавтоин- 
спекцин, ДОСААФ, Министер
ства автомобильного транс
порта, других министерств 
и ведомств и распространить 
среди населения плакаты, 
обращения, листовки и памят
ки на тему о безопасности 
движения.

В  кипотеатрах пройдет де
када кинофильмов, посвящен
ных безопасности движения.

ДОСААФ совместно с Гос- 
автопнепекцней организ у о т 
соревнования водителей за 
лучшее соблюдение правил 
движения, проведет агитаци
онные пробеги, разве р н е т 
разъяснительную работу сре
ди индивидуальных владель
цев транспортных ср е д с т в- 
членов ДОСААФ, привлечет 
их к проведению бесед, пат
рулированию на улицах и до
рогах.

Министерство просвещения 
с помощью Госавтоинспекцин 
организует во всех школах 
республики беседы для р а зѵ  
яснения у ч а щ и мся задач 
двухмесячника.

Министерство внутренних 
дел должно закреинть за 
всеми автохозяйствами рес
публики сотрудников Госав- 
топнспекцші для оказания по
мощи в подготовке и прове
дении двухмесячника, перио
дически проверять силами 
госавтоинспекторов техниче
ское состояние транспорта пе
ред выходом на линии и пос
ле возвращения в гараж, про
вести инструктаж всех работ
ников милиции об их обязан
ностях в  связи с проведением 
двухмесячника.

(ГруаТАГ).

Университет
«Мустаисерия»

И РА К . Багдадский универси
тет «М устансерия»—сам ы й  мо
лодой в стране. В нем обучает
ся более 10  тысяч студентов —  
будущ их специалистов в раз
личных областях экономики и 
культуры.

Н а  с н и м к е :  учебные кор
пуса университета.

Ф о то  А. Матюшина.
(Ф отохр они ка Т А С С ).

СС Р больш е снабжает стро
ительные участки обещания
ми. нежели материалами.

И звестно, что географиче
ское расположение и природ
ные условия надолго отры
вают Казберский район в 
зимние месяцы от столицы 
республики и соседних райо
нов. Делегаты  конференции 
выразили мнение всех  трудя
щихся района, поставив во
прос о том, чтобы соответст
вующие органы республики 
выделили два или, в  крайнем 
случае, хотя бы один бульдо
зер для расчистки перевала 
от снега. Тогда район сможет 
иметь автомобильную с в я зь  
с  республикой в  течение  
круглого года.

П арти йная конф еренция  
п р и зн ала работу рай ком а  
партии з а  отчетный период  
удовлетво ри тельн ой  и при
н яла со о тветствую щ ее поста
новление.

Г . Ц Е Р А Д З Е .
(К ор р . «З а р и  В о ст о к а »).

В ИНТЕРЕСАХ УКРЕПЛЕНИЯ |  
МИРА В ЕВРОПЕ

ВА РШ А ВА , 8 декабря. 
(ТАСС). «Мы верим, что под
писанный договор создаст ре
альны е и прочные основы 
процесса нормализации отно
шений между нашими госу
дарствами, который должен 
о хвати ть различные области 
жизни», —  заявил Председа
тель Совета Министров ПНР 
Ю. Циранкевич. * Выступая 
на завтр аке после подписа
ния договора об основах нор
мализации отношений между 
ПНР и Ф Р Г , Ю. Циранкевич 
сказал, что договор имеет 
основополагающее значение 
для отношений между д ву 
мя странами. Одновремен
но —  это акт, способствую
щий в  значительной мере 
разрядке напряженности в 
Европе, укреплению мира и 
безопасности на европейском 
континенте.

Гл ава  польского правитель
ства оценил такж е подписан
ный договор к а к  «важ ный

вкл ад  в  широкий процесс 
нормализации отношений ме
жду социалистиче с н и м и  
странами и Ф Р Г, начало ко
торому положил Московский 
договор от 12 августа с. г.». 
Канцлер Ф Р Г  В. Брандт зая 
вил, что договор между Ф Р Г  
и ПНР —  знам енательная 
в е х а  на пути разрядки н а
пряженности в  Европе.

В . Брандт сказал, что, н е
смотря на различия в  обще
ственном устройстве и поли
ти чески х принципах, обе 
стороны могут сообща много
го достичь, если осущ ествят 
подписанный договор и если 
они «поставят договор на 
служ бу делу безопасности и 
сотрудничества в  Европе*.

Ю. Ц иранкевич и В . Брандт 
вы сказали сь в  своих вы ступ 
лениях за  скорейш ее уста
новление •— после вступле
ния в  силу договора —  ди
пломатических отношений 
между Польшей и Ф Р Г .

ЗАЯВЛ ЕН И Е У  Т А Н А
Н ЬЮ -Й О РК , 8  декабря. 

(ТА С С ). Генеральный секре
тарь ООН У  Тан назвал под
писанный в Варш аве договор 
между Польской Народной 
Республикой и Ф Р Г  «ещ е 
одной вехой на пути улучш е
ния отношений между Во
стоком и Западом» и «хоро

шим предзнаменованием для 
европейской безопасности».

Урегулирование сложной 
и давней проблемы границ 
является одним из сам ых 
важ ны х положений договора, 
говорится в  опубликованном 
здесь заявлении.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ФИДЕЛЯ КАСТРО
Г А В А Н А ,  8 д е к а б р я .  

(Т А С С ) .  П е р в ы й  сек р ет а р ь  Ц К  
К ом п арт и и  К у б ы , п р е м ь е р -  
м инист р Ф и д е л ь  К аст ро в ы 
ст упил в ч е р а  с  р е ч ь ю  в  сто
л и ч н о м  театре проф ц ент ра  
т р у д я щ и х ся .

Г л а в н о е  в н и м а н и е  в  с в о е м  
в ы ст у п л ен и и  п р ем ьер -м и н и ст р  
у д е л и л  в о п р о са м  р а с ш и р е н и я  
п р о ф с о ю з н о й  дем ок р а т и и  и 
р а зви т и я н а ц и о н а л ь н о й  э к о 
н о м и к и .

Ф и д е л ь  К аст ро отметил, что 
с о з д а н и е  о б щ е н а ц и о н а л ь н ы х  
р у к о в о д я щ и х  п р о ф с о ю з н  ы  х  
о р г а н о в  п о  от р а сл евы м  п р и 
зн а к а м  явл я ет ся  н о в о й  ф о р 
м о й  р а б о ч е г о  д в и ж е н и я  на  
К у б е ,  кот орое позволит  е щ е  
л у ч ш е  вы явл ят ь и разви ват ь  
и н и ц и а т и ву  м а сс .

П е р в ы й  сек р ет а р ь Ц К  К о м 
парт ии К у б ы  р а сск а з а л  о  за 
д а ч а х  э к о н о м и ч е с к о г о  р а з в и 
тия и п р и ч и н а х  тех т рудно

ст ей, к от оры е стоят п е р е д
ст раной, и  п р и зв а л  т р у д я щ и х 
с я  прилож ит ь в с е  с и л ы  к и х  
п р е о д о л е н и ю . Ф и д е л ь  Каст
р о  о с у д и л  б е с х о з я й с т в е н н о е  I 

и с п о л ь з о в  а н и е  и м порт ного  
о б о р у д о в а н и я . Тот, кто н ер а 
д и в о  о б р а щ а ет ся  с  и н ост р ан - ' 
н о й  т ехн и к ой , пом огает  на
ш им  в р а га м , п о д ч е р к н у л  о н .

К а с а я с ь  т рудност ей внут 
р е н н е г о  ха рак т ера , п р е м ь е р -  
м инист р у к а з а л  на  отсутствие 
к в а л и ф и ц и р о в а н н ы х  к а д р о в , 
п л о х у ю  о р г а н и з а ц и ю  и н и з 
к у ю  п р ои зв оди т ел ьн ост ь тру
д а  и  сл а б у ю  д и с ц и п л и н у . О н  
п р и а в а л  сделат ь г л а в н ы й  у п о р  
на л у ч ш у ю  о р г а н и з а ц и ю  тру
да  и  м а к с и м а л ь н о е  и с п о л ь з о 
в а н и е  т ехники.

Ф и д е л ь  К аст ро п р и а в а л  у д е 
лить б о л ь ш о е  ■в н и м а н и е  н ы 
н е ш н е й  у б о р к е  с а х а р н о г о  тро
ст ника, г л а в н о г о  п родукт а  
экспорт а.

ЛИКВИДАЦИЯ НАПРЯЖЕННОСТИ 
В И О Р Д А Н И И

КАИР, 8 декабря. (ТАСС). 
Представитель министерства 
внутренних дел Иордании за
явил сегодня, что правитель
ство Иордании и ЦК Органи
зации освобождения Палести
ны достигли соглашения о 
«ликвидации напряженности 
между конфликтующими сто
ронами» ц о мерах, направ
ленных на предотвращение 
инцидентов, сообщает коррес

пондент агентства МЕИ нз 
Аммана.

Соглашение было достигну
то при посредничестве Выс
шего межарабского комитета 
по нормализации положения 
в Иордании, который призвал 
иорданское правительство и 
руководство палестинских 
партизан восстановить спо
койствие в стране.

ВСТРЕЧА В БЕЛОМ ДОМЕ |

I
ВАШИНГТОН, 9 декабря. 

(ТАСС). Президент Р. Ник
сон принял в  Белом доме ко
роля Иордании Хусейна, на
ходящегося в США с неофи
циальным визитом.

Секретарь Белого дома по 
вопросам печати Зиглер сооб
щил после встречи, что Ник

сон и Хусейн сделали общий 
обзор положения на Ближнем 
Востоке, проблемы возобнов
ления арабско -  израильских 
контактов под эгидой специ
ального представителя гене
рального секретаря на Ближ
нем Востоке Г . Ярринга.

Общенациональная забастовка в Англии
ЛОНДОН, 9 декабря. (ТАСС). 

Несмотря на угрозы прави
тельства и предпринимателей, 
на саботаж правых профсоюз
ных лидеров, сотни тысяч тру
дящихся Англии но инициа
тиве Объединенного комитета 
защиты нрав профсоюзов про
вели 8 декабря общенацио
нальную стачку протеста 
против подготовленного пра
вительством Великобритании 
законопроекта об ограниче
нии права иа забастовки.

Активное участие в об
щенациональной забастовке 
приняли профсоюзы электри
ков, транспортных и неква

лифицированных рабочих, до
керы. В результате забастов
ки не вышли в свет многие 
английские газеты, в  том 
числе все лондонские газеты, 
остановились промышленные 
предприятия.

Более десяти тысяч лондон
цев приняли участие в ыаршѳ 
протеста по улицам столицы. 
С плакатами «Руки прочь от' 
профсоюзов», «Нет—антира
бочему законодательству», 
«Сорвать антирабочие планы 
правительства» участники 
марша прошли через центр 
Лондона к Гайд-парку, где 8

декабря состоялся массовый 
митинг. Бурными аплодисмен
тами встретили демонстранты 
появление на трибуне Кевина 
Хэлнина, председателя Объе
диненного комитета защиты 
нрав профсоюзов.

Вестминстерский дворец, в 
котором размещается англий
ский парламент, подвергся 
настоящей осаде. Пикетчики, 
главным образом докеры, пѳ- 
чатинки, машиностроители, 
учителя, пришли сюда, чтобы 
заявить решительный протест 
против разработанного прави
тельством антирабочего зако
нодательства.

I 
I



За р я  ВОСТОКА

Дело, которому служишь
К 70-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ Л. А . КАНЧАВЕЛИ

Чем чаще встречаеш ься с 
человеком, чем лучше знаешь 
его, тем труднее порой быва
ет рассказать о нем так, что
бы другим четко представился 
его образ. В  данном случае 
речь идет оо академике, док
торе наук, профессоре, заслу
женном деятеле науки Гру- 
вни Л еване Алексеевиче Кан- 
Чавели.

За 46 лет научно-исследова
тельской, педагогической и об
щественной деятельности Ле
ван Алексеевич многое сделал 
и продолжает делать для род
ной республики. В  его много
гранной деятельности трудно 
выделить главное, основное, но 
бесспорно одно: изучая мето
ды повышения устойчивости 
растений к различным заболе
ваниям, находя биологические 
особенности возбудителей от
дельных болезней, разрабаты
вая агротехнические и хими
ческие методы и средства за
щиты растений, Л еван Алек
сеевич всегда связы вал теоре
тические исследования с прак

тическими задачами сельского 
хозяйства.
- Для директора Института 
защиты растений, где с 1932 
года по настоящее время ра
ботает Леван Алексеевич Кан- 
чавели, охрана флоры стала 
смыслом труда и творчества, 
неустанных поисков, в кото
рых проявляется его собствен
ный почерк. Левана Алексе
евича можно назвать другом 
цитрусовых и чая, тунга и ви
нограда, шелковицы и батата, 
т. к. по его рекомендациям 
разрабатывались меры борьбы 
с возбудителями болезней этпх 
культур.

Не в  тишп кабинета, а в  не
изученных, отдаленных высо
когорных районах Мтатушети, 
Сванети, Хевсурети. накапли
вал он богатый материал по 
микрофлоре Грузии.

Канчавелп — крупный спе
циалист в  области миколо
гии — науки о грибах. Им вы
явлен целый ряд новых для 
науки видов грибов, которые, 
благодаря его исследованиям,

впервые вписаны в  микрофло
ру Грузии и СССР.

Научно -  исследовательская 
деятельность Л . А. Канчавели 
тесно переплетается с педаго
гической. Он руководил ка
федрой фитопатологии в Гру
зинском сельскохозяйственном 
институте, а с 1929 года по 
настоящее время читает спе
циальный курс в Тбилисском 
государственном университе
те. Леван Алексеевич воспитал 
целую плеяду ученых-фпто- 
патологов, работающих в раз
ных уголках нашей республи
ки и за ее іфеделами.

Среди многочисленных тру
дов Л . А. Канчавели есть 
книга по фитопатологии «Бо
лезни сельскохозяйственных 
культур и меры борьбы с ни
ми*. Это оригинальный учеб
ник, на котором воспитывают
ся и сегодня национальные 
кадры специалистов в области 
защиты растений.

Серьезный исследователь, 
требовательный к себе и дру
гим, прекрасный организатор 
и педагог, Леван Алексеевич 
находит время и для общест
венной работы. Не раз он из
бирался депутатом Тбилисско
го городского Совета, а так
же депутатом Верховного Со
вета Грузинской ССР. Два ор
дена Ленина, орден «Знак По
чета» свидетельствуют о вы
сокой оценке труда ученого. 
Дело, которому он посвятил 
себя, принесло ему почет и 
признание.

Т . Ц А К А Д З Е , 
доктор би ологи чески х  
п а у к , проф ессор;

Н . Ч А Н Т У Р И Я , 
к а н д и д а т  би ологи чески х  
н а у к .

ЭНТУЗИАСТ
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П . А х в л е д и а н и  —  сот р удн и ц а  
г о р о д с к о й  п у б л и ч н о й  библиот еки  
им . В .  Ч а в ч а в а д з е  —  б о л ь ш о й  
энтузиаст  б и б л и о г р а ф и ч е с к  о г о  
дел а . Вот у ж е б о л е е  десят и лет 
Н у ц а  В икт оровн а п а р а л л ел ьн о  
с о  с в о е й  работ ой библи от екаря  
заним ает ся и с сл ед о в а т ел ьск о й  
деят ельн ост ью .

З а  это в р е м я  П . А х в л е д и а н и  
п одгот ови л а  и  и зда л а  ш ест ь 
б и б л и о гр а ф и ч ес к и х  сп р а в о ч н и 
к о в , ст авш их б о л ьш и м  п о д сп о 
р ь е м  д л я  читателей. С р е д и  н и х  
сп р а в о ч н и к и  «К у т а и сск и е  п и са 
тели  —  В . И . Л е н и н у » ,  «К ут аи
си  —  к  50-лет ию  О к т ябр я», « К у 
т аисский а вт озавод и е г о  л ю д и » .

III. Г В И Н И А Н И Д З Е .
(К орр. « З а р и  В о ст о к а »).

НА МАРШ РУТАХ

ХУДОЖНИКИ ГРУЗИИ— ЮБИЛЕЮ
Художники Грузии 

готовятся достойно 
встретить 50-летие об
разования Компартии 
Грузии и полувеко
вой юбилей республи
ки.

В  праздничные дни 
жители и гости сто
лицы смогут побы
вать на республикан
ской юбилейной вы
ставке, которая от
кроется в Государст
венной картинной га
лерее. Выставочный 
комитет отобрал луч
шие эскизы и реко
мендовал к демон
страции работы 83 ав
торов.

—• Трудно перечис
лить имена всех уча
стников выставки, — 
рассказывает предсе
датель Союза худож
ников Грузии У. Джа
паридзе, — но доста
точно отметить, что 
болыпинс т в о работ 
будет представ л е н о 
молодыми художни
ками.

В  связи с юбилеем 
республики Художест
венный фонд Грузии 
объявил конкурс на 
лучшее произведение 
живописи, графики, 
скульптуры, исполне
ние юбилейного суве
нира.

Большим событием в 
культур н о й  жизни 
столицы республики 
явится открытие ре- 
троспекти в н о й вы
ставки «50 лет Совет
ской Грузии». Для 
этой экспозиции от- 
бира ю т с я лучшие 
произведения, создан
ные за годы Совет
ской власти и харак
теризующие подлин
ный расцвет грузин
ского советского изо
бразительного искус
ства.

Помимо двух круп
нейших выставок в

Т би л и си , в  ю би лей
н ы е дн и  о ткр о ю тся  
п ер ед ви ж н ы е в ы с т а в 
к и  в о  м н о ги х  гор о дах  
и р ай о н ах  н аш ей  р ес
п убли ки .

С о с т о я л с я  р ас
ш и ренны й  ю би лей ны й 
п ленум  С ою за ху д о ж 
н и к о в, котор ы й  под
в е л  и тоги  в с е м у  
п р ед ш ество вав  ш е  м у  
п ери оду р азви ти я  и зо
б р ази тел ьн ого  и с к у с 
с т в а  в респ убли ке и 
п о став и л  н о вы е  з а д а 
ч и  п ер ед  х у д о ж н и к а 
ми и скул ьп тор ам и .

Аналогичные плеву, 
мы будут проведены 
в Абхазском, Аджар, 
ском, Юго-Осе т и н .  
ском отделениях Со. 
юза художников Гру. 
зии, в городе Кутай- 
си.

В  октябре будутце. 
го года в Москве от
кроется художествен
ная выставка, на ко- 
торой будет представ
лено все то лучшее, 
что создано талантом 
грузинских мастеров 
кисти и резца за пол- 
века Советской вла
сти.

Г О Р О Д А
Неудержимо растут н ширят

ся  границы нашего города. Че
ловеку, который давно не бы 
вал в Тбилиси, нелегко у з
нать в нем прежнюю столицу 
Грузии, настолько изменился об
лик города, увеличилась его  
территория. Возникли совершен
но новые районы — Сабуртало, 
Дигомский м ассив, Варкетиль- 
ский и другие.

Но рост города вы звал  неко
торые трудности в  обслуж и
вании населения транспортом.

Вчера в столице республики 
проводилось обследование пас
сажиропотоков на всех видах  
городского и пригородного тран
спорта. С  целью выяснения ря
д а  вопросов, решение которых 
в  будущ ем  должно улучшить 
обслуживание населения Тбили
си и его пригородов, трамваи, 
троллейбусы, вагоны метро и 
другие виды городского тран
спорта сопровож дались специ
альными учетчиками.

Н а  с н и м к е :  на станции
метро «Д и дубе» пассаж ирам  
вручаются учетные талоны.

Фото М. Квирикашвили.

П О Р Т С П О Р Т

П оздравляем , 
с п о б е д о й !

Турнир стартовал

На днях в  Хельсинки закон
чился I I  Международный кон
курс скрипачей имени Яна 
Сибелиуса. Это творческое со
ревнование ознаменовалось 
блестящей победой советских 
музыкантов. Жюри присуди
ло две первые премии Лиане 
Исакадзѳ и П авлу Когану. 
Грузинская скрипачка завое
вала также специальный приз 
финского радио за лучшее ис
полнение скрипичного кон
церта Сибелиуса.

Конкурс имени Яна Сибелиу
са проходит в Хельсинки раз 
в  пять лет. В  этом году в  со
ревновании участвовали 26 
скрипачей ив шестнадцати 
стран. 4 6 ' .

Мы попросили первого пе
дагога Лианы Исакадзе, заслу
женного деятеля искусств Гру
зинской ССР, профессора Л . Н.

Шиукаппшли рассказать о его 
бывшей ученице:

—  Немпогие артисты — ро
весники Лианы Исакадзе мо
гут  соперничать с ней в попу
лярности, — сказал Лео Нико
лаевич. — Стремление сыграть 
как можно выразительнее, тя
г а 'к  артистизму проявились у 
нее буквально с первых уро
ков. Выдающиеся музыкаль
ные и технические успехи мо
лодой скрипачки обусловлены 
необыкновенной любовью к 
музыке, к исполнительству, а 
также большим трудолюбием. 
Такие ее качества, как арти
стическая инициативность, 
творческое осмысление музы
кальной сущности произведе
ния, увлеченность, всегда на
ходят горячий отклик среди 
слушателей.

Талант Лианы Исакадзе с 
каждым годбм расцветает все 
ярче, крепнет ее мастерство, 
ширится репертуар. Об этом 
убедительно свидетельствуют 
ее успехи на таких крупных 
международных творческих 
смотрах, как конкурсы имени 
Чайковского, имени Жака Ти- 
бо и Маргариты Лонг. И сей
час мы рады поздравить Лиа
ну с новым выдающимся твор
ческим успехом.

От всей души желаю замеча
тельной скрипачке новых боль
ших успехов на трудной до
роге большого искусства.

Н а  с н и м к е :  
Лиана И сакадзе.

играет

Вчера в Тбилисском Двор
це спорта стартовал пятый 
международный турнир муж
ских команд по гандболу. Во
семь сборных коллективов, в 
составах которых всемирно 
известные спортсмены, неод
нократные участники круп
нейших международных со
ревнований и чемпионатов, 
предстали перед многотысяч
ной аудиторией тбилисских 
любителей спорта.

О большом интересе, кото
рый вызывает турнир, гово
рит и то обстоятельство, что 
в качестве почетных гостей в 
Тбилиси прибыли член тех
нического комитета Между
народной федерации гандбола 
(И ГФ ) Дж. Кунст (Румыния), 
президенты национальной фе
дерации гандбола Югославии, 
Исландии, Ф РГ, руководители 
советского гандбола. На тур
нире находятся около 90 
сильнейших советских трене
ров п судей — участники на
чавшегося в столице Грузии 
всесоюзного семинара.

Первые же матчи показали, 
что турнир, и в самом деле, 
предстоит интересный. И те 
команды, которые приехали 
в Тбилиси в своем сильней
шем составе, и те, кто дове
рил защищать честь страны 
молодежи, преследуют одну 
и ту же цель — проверку 
игроков, технической и так
тической подготовки команд 
к предстоящим Олимпийским 
играм. Дело в том, что ганд
бол только-только получает 
олимпийскую прописку — в 
1972 году в Мюнхене гандбо
листы впервые будут бороть
ся за олимпийские медали.

В РОДНОЙ
с т и х и и

В НИМАНИЕ многоч и с- 
ленных любителей шах
мат приковано сейчас 

к  испанркому острову Маль
орка, где близится фипиш 
межзональн о г о  шахматного 
турнира. В  состязании сыгра
но немало интересных пар
тий. Одну из них мы предла
гаем сегодня вниманию чи
тателей «Зари Востока*.

В  этой партии ленинград
ский гроссмейстер Марк Тай- 
манов одержал победу над 
междуяаро д н ы м мастером
Драголюбом Миничем (Юго
славия). В  спортивном отно
шении партия с Миничем 
сыграла для Тайманова осо
бую роль. После первой по
ловины состязания ленин
градец находился лишь в се
редине таблицы и поэтому ре
шил изменить свою турнир

ную тактику —* пой
ти на обострение борь
бы. Поб е д и в в  хо

рошем стиле Минича, Тайма- 
нов, окрыленный успехом, 
одержал еще несколько побед 
подряд.

Итак, партия Минич —  
Тайманов с комментария
ми мастера спорта А. Бу
слаева.

СИЦИЛИАНСКАЯ
ЗАЩИТА

1. е4 с5 2. ЮЗ еб 3. 64 ей 
4. К : <14 Кеб 5. КсЗ аб.

Тайманов в родной стихии. 
Он избирает в  сицилианской 
защите так называемый ва
риант Паульсена, который не 
раз приносил ленинградцу 
успех в  ответственных по
единках. Напомним, что в ми

нувшем году в последнем ту
ре чемпионата СССР Тайманов 
одержал в  этом варианте эф
фектную победу над Лути- 
ковым, которая и вывела его 
в  межзональный турнир.

6. СеЗ Ф с7 7. СсіЗ Ь5 8. К : сб 
Ф : с 6  9. аЗ СЬ7 10. 0 - 0  Ке7 
И . Ф е4.

Мпнич несколько пассивно 
разыграл белыми дебют и те
перь пытается выпадом ферзя 
застопорить развитие коро
левского фланга черных, но 
не достигает пели.

11. ...Кеб 12. 14 Сс5.
Размен чернопольных сло

нов выгоден черным, так как 
уменьшает атакующий потен
циал белых.

13. С : с5 Ф : с 5 +  14. КрЫ 
0—0 15. ЛаеІ 16.

Даже беглого взгляда на 
познцпю достаточно, чтобы 
понять: черные добились то
го, о чем может мечтать истин
ный «епцилианец* — шан-

Расскажем теперь о матчах 
первого дня турнира.

Югославия —  Исландия. По 
спистку судей международ
ной категории Н. Суслова и 
И. . Смоленго (оба — СССР) 
команды вступили в борьбу. 
На стороне югославов—опыт: 
национальная команда этой 
страны не раз добивалась 
больших успехов на мировых 
чемпионатах. У  их соперппков 
опыта поменьше, но команда 
значительно моложе и, как 
полагают специалисты, — пер
спективнее.

Югославы на первых мину
тах буквально ошеломили со
перников, но те, постепенпо 
освоившись, стали отвечать 
быстрыми контратаками. Пер
вый тайм сборная Югославии 
выиграла с  разницей в семь 
мячей, и это оказалось реша
ющим. В итоге со счетом 
2 4 : 1 5  победили югославы. 
Любопытно, что наиболее ре
зультативным в  этом матчѳ 
был игрок проигравшей ко
манды — Ион Магнуссон —• 
он забил шесть мячей.

ЧССР — Украинская ССР. 
Украинских гандболистов лю
бители спорта хорошо зна
ют — в высшей лиге чемпио
ната СССР участвуют две 
запорожские команды. А вот 
экс-чемпион мира — сбор
ная Чехословакии представ
лена на турнире молодежным 
составом. В  этом матче упор
ная борьба шла буквально до 
последних секунд. В  итоге — 
ничья (1 8 :1 8 ) .

СССР — Ф Р Г. Это, безуслов
но, был центральный матч тур
нира. Счет в  нем рос необычно 
медленно: к  пятнадцатой ми-\ 
нуте гандболисты Ф Р Г  были

сы белых на атаку невелики, 
гармонично расположенные 
фигуры черных готовы от
разить любой натиск.

16. Ке2 Лае8 17. К ?3 Фй4!
Белые перебросили на ко

ролевский фланг коня, пы
таясь усилить нажим. Одна
ко Тайманова это не пугает. 
Он верит в надежность своей 
позиции и последним ходом 
начинает тревожить пешки 
ферзевого фланга соперника.

18. КН5 15!
Возможно, Минич недооце

нил этого встречного контр
удара, полагая, что ход 18. ...15 
невозможен из-за 19. е! е! 
20. С : !5. Однако в этом слу
чае черные изящно выигры
вали: 20. ...Л : е і 21. Л : еі 
Л :  15! 22. Ф : 15 С : & 2 +  23. 
К р : р2 КН4+ и белые теряют 
ферзя.

19. е ! е ! 20. Ф ?5  Л : е 1  21. 
Л : еі Ф: Ь 2 !

«Легкий заЬтрак в опасном 
положении!» — так охарак
теризовал бы этот смелый 
ход покойный гроссмейстер 
Нимцович. Действительно, на 
первый взгляд, фигуры белых 
занимают грозные позиции, и 
черным, казалось бы. надо 
думать только об обороне. Но 
Тайманов. трезво взвесив все 
«за» и «против», хладнокровно 
берет неприятельскую пешку.

впереди на один мяч — 4 : 3 .  
Концовку тайма и, особенно, 
начало второго советские 
гандболисты проводят мощно. 
Они выходят вперед, и на 37-й 
минуте счет уже 9 : 5  в  их 
пользу. Особенно грозен в 
атаке В. Максимов — один из 
главных бомбардиров совет
ской команды. Не зря комап- 
да поручала ему выполнение 
семиметровых штрафных: вся
кий раз, когда Максимов ос
тавался с глазу на глаз с 
вратарем соперников, счет из
менялся в пользу сборной 
СССР. Всего он забил вчера

10 мячей. Со счетом 1 9 :1 5  
победу одержали советские 
спортсмены.

Последними на площадку 
вышли молодежная сборная 
СССР и хозяева поля — ганд
болисты Грузии. Тбилисцы 
очень уж  неудачно начали 
встречу и пропустили в  свои 
ворота семь мячей, не забив 
в ответ нп одного. Однако 
еще в середине первого тайма 
сборная Грузии сумела пере
хватить инициативу и не 
только наверстала упущенное 
(тайм закончился вничью 
9 : 9 ) ,  но и вышла вперед. По
сле перерыва преимущество 
команды Грузии стало оче
видным, и она одержала побе
ду со счетом 2 4 :1 8 .

Теперь, если атака белых не 
достигнет цели, положение их 
будет проигрышным. Минич 
вынужден атаковать любой 
ценой. Заметим, что вновь не 
прох о д и т 22. С : 15 из-за 
22. ...Л : 15 23. Ф  : 15 0 : ^ 2 +  
24. Кр^І Ф <і4+ 25. К р : р 2  
К Ь 4 +  и белые теряют ферзя.

22. ИЗ Ф :а З !
Новая неприятность! Вы

ясняется, что теперь нельзя 
играть 23. С : 15 из-за 23.
С : &2+  24. КрН2 (если 24.
Кр : (?2 или Ф  : §2, то 24.
...Л : 15) Фйб.

23. Крй2 Ф(І6 24. Ле5.
После 24. С : 15 Фй5 черные

также отбивали атаку и со
храняли лишнюю пешку.

24. ..Л  17 25. Л е 8 +  КІ8 26. 
С : 15 еб 27. ФН6 СЙ5.

Конечно, нельзя играть 
2 7 ....Л : 15 из-за 28. Ф ^ 7 Х  и 
27. ...&! из-за 28. Ф : йб. Но
ходом 27. ...Сс15 Тайманов да
ет понять, что в распоряже
нии белых пет реальных уг
роз.

28. СаЗ Сс4 29. Се4 а5.
Эта проходная пешка гро

зит решить исход борьбы.
30. Ь4 а4 31. КрЬЗ Ф аЗ +  

32. К^З ФеЗ! 33. С : ?6.
Теперь это только жест от

чаяния, но спасения у белых 
уже нет.

33. ...Ф : е8. Белые сдались.

Н а  с н и м к е :  один и з
м ом ен тов и гр ы  м е ж д у  к о 
м ан д ам и  И сла н д и и  и  Ю го 
с л а ви и .

Ф ото М . К в и р и к а ш в и л и .

ВСТРЕЧИ
ДОСТОЙНЫХ

ф  В  м и н у в ш ем  г о д у  в  ю г о 
сл а в ск о м  курорт н ом  г о р о д е  
В р н я ч к а -Б а н я  п р о х о д и л  п ер 
в ы й  р о з ы г р ы ш  К у б к а  е в р о 
п е й с к и х  ч е м п и о н о к  п о  ш а х м а 
там. О б л а д а т ел ьн и ц ей  почет
н о го  т роф ея стала т огда чем 
п и о н к а  м и р а  Н о н а  Г а п р и н д а -  
ш в и л и . Н е д а в н о  шахмат ист ки  
континента в н о в ь  с ъ е х а л и с ь  
в о  В р п я ч к у -Б а н ю , г д е  п р о в о 
дит ся вт орой р о з ы г р ы ш  К у б 
ка. С п ор т и вн ую  чест ь н а ш ей  
ст раны на  этот р а з  защ ищ ает  
ч ем п и о н к а  С С С Р  П а н а  А л е к 
са н д р и я . П ом и м о  н е е ,  в  сост я- 
э а н и и  вы ст упаю т  м н о г и е  из
в ест ны е ш ахм ат ист ки: М . Л а
з а р ев и ч  (Ю г о с л а в и я ) ,  А . П и -  
к о л а у  (Р у м ы н и я ) ,  Ж . В е р е -  

ци  (В е н г р и я ) ,  К . Эрет ова ( Ч е 
х о с л о в а к и я )  и д р у г и е . П о сл е  
ч ет ы р ех  т уров л и д и р у е т  
П . А л е к с а н д р и я , н а б р а в ш а я  
3 $  очк а .

ф  В  два дц а т ь п е р в о м  т уре 
м еж з о н а л ь н о г о  ш ахм ат н о г о  
т урнира Ф и ш е р  п о б ед и л  М е -  
к и н га , Х ю б н е р  —  У л ьм а н а , 
Г л и г о р и ч  —  Х и м е н е с а , П ан
н о  —  М и н и ч а . В ст речи  М ату- 
л о в и ч  —  Г е л л е р , Б а р а н ь я  —  

П о л у г а е в с к и й  и Горт  —  Т а й 
м а н о в  в а к о н ч и л и с ъ  в н и ч ь ю . 
О ст ал ьны е парт ии от лож ены . 
В  н е о к о н ч е н н ы х  парт иях п р е 
д ы д у щ и х  т уров Ф и ш ер  п о б е 
д и л  М и н и ч а , а  Г е л л ер  —  Р е -  
ш е в с к о г о . В о  вст рече П о л у -  
в а ев ск и й  —  М ат улович  бы л  
з а ф и к си р о в а н  н и ч е й н ц й  р е 
зультат. П о с л е  два дц а т ь п е р 
в о г о  тура п о л о ж е н и е  в г р у п 
п е  л и д е р о в  т аково: Ф и ш е р  —  

15(5 о ч к а  (1  парт ия от лож е
н а ) ,  Г е л л е р  —  1 4 , Л а р с е н  —  

13 ( 1 ) ,  Х ю б н е р  —  12,5 ( 2 ) ,  
Г л и г о р и ч  —  12  ( 1 ) ,  У л ьм а н —  

12, Т а й м а н ов  —  11,5 ( 2 ) ,  П о
л у г а е в с к и й , П а н н о  и М е к и н г —  

п о 11,5 , П орт иш  —  И  ( 3 ) ,  
С м ы сл о в  —  1 0  ( 2 ) .

4 ф  Н а м у ж ск о м  ш ахм ат ном  
ч ем п и он а т е С С С Р  в Р и г е  п о с 
л е  девят и т уров в п е р е д и  м о 
л о д о й  о д е с с к и й  маст ер В . Т у к -  
м а к ов , н а б р а в ш и й  7  о ч к о в . Л е 
н и н г р а д с к и й  г р о с с м е й с т е р  
В. К о р ч н о й  имеет  6,5  о ч к а , м а

стер М . П о д г а е ц  ( О д е с с а ) — 6.

і § •

С МАРКОЙ 
„ИСАНИ*

В  несколько десятков го
родов отправляется обувь 
тбилисской фабрики «Иса
ии»- —  одной из крупней
ших в республике. В  ее це
хах  изготовляются изделия 
широкого ассортимента. Над 
созданиём их работает много
тысячный коллектив. Обувь 
делается по фасонам, авто
рами которых являются на
чальник экспериментального 
цеха Г . Кирикашвили и глав
ный модельер предприятия 
Г . Гарибов.

Сотни разработанных ими 
образцов обуви внедрены в, 
массовое производство. Мно*' 
гие экспонировались на всесо
юзных и международных вы
ставках и получали высокие 
оценки. На последнем между, 
народном смотре «Обувь-69», 
состоявш емся в М оскве. Г . Ки
рикашвили и Г . Гарибов бы
ли удостоены почетных дип
ломов. Их модели обуви из 
натуральной и искусствен
ной кожи привлекают внима
ние элегантностью, изяще
ством форм, удобны в  носке.

Сейчас в модельном и экс
периментальном цехах горя
чая пора. Создаются новые 
фасоны женской, мужской и 
детской обуви, пошив кото
рой начнется в  1971  году. 
Новинки, как считают спе
циалисты, понравятся поку
пателям. Они отвечают тре
бованиям моды.

Большой труд в разработ
ку и изготовление новых об
разцов обуви вкладывают 
мастер 3 .  Барыбина, инже
нер М. М айсурадзе, мастера 
С. Барикян, Т. Чопикашвила 
и другие. (Г р у зТ А Г ).

На телеэкранах —  
М о с к в а

Недалеко от Цхинвалп 
закончилось сооружение 
телебашни. Жители столи
цы Юго-Осетии, а  также 
окрестных сел получили 
возможность смотреть те
лепередачи из Москвы. 
Для этого достаточно пе
реключить телевизоры на 
седьмой канал. Установку 
и монтаж новейшего обо
рудования телебашни за 
короткое время осущест
вила группа специалистов 
республиканского телецент
ра. Большую помощь ока
зали им связисты Юго- 
Осетпи. •

В  ближайшее время го
лубые огоньки телевизо
ров зажгутся в  домах жи
телей высокогорных сел 
Джавского района.

В . О Д И К А Д З Е . 
(К орр. «З а р и  В осто ка»).

Зам. редактора 
Г. М УХРАН ЕЛ И .

С М О Т Р И Т Е  СЕГОДНЯ:

Тбилисский государственный  
ордена Леница академический  
театр оперы и балета имени 
3 .  П алиаш вили — « К ето  н Ко- 
тэ»  (в  20 ч а с .) :  Тбилисский го 
сударственный орден. Ленина 
академический театр имени 
Ш . Руставели —  « Ф е д р а »  (в  20 
ч а с .) :  Тбилисский государствен
ный ордена Трудового Крас
ного Знамени академический те
атр имени К. М арджаниш вили— 
«А л уда К е те л а у р и » , « Г о с т ь  и 
хозяи н» (в  20 ч а с .); театр име
ни А . Грибоедова — «С казки  
стар о го  А рбата» (в  20 ч а с .. І-й 
сп ек . 3-го  а б .) :  театр музкомс- 
дии имени В. Абаш идзе — 
«П оц елуй  Ч ан и ты » (в  20 ч а с ., 
зрительный за л  с  І-го  по 6-й 
ряд радиофицирован, спектакли

переводи і і . и н а  русский я з ы к ); 
Г р уэгосф и л ар м он н я, Зимний те
атр — теа тр  м иниатюр «Э нки- 
Б ен ки » (в  20 ч а с .) .

В кинотеатрах: « О к тя б р ь» ,
«А м и р ан и », «С ак а р твел о »  (К р а с
ный з а л ) .  « И с а н и » . .« Г а з а п х у -  
л и » , « С п а р т а к » . С и хар ул н »  (по
сел о к  Т Э В З а ) ,  «Т б и л и си », 
в  Д ом е кул ьту р ы  имени П л ех а 
н ова. в  Д оме к ул ьту р ы  имени 
И . Ч а в ч а в а д з е  — «Итальянец  
в А м ерике»; « Б а т у м и » , в  Д ом е 
оф ицеров — «Чудный х а р а к 
т ер »; « С а к а р т в ел о »  (Зелены й 
з а л ) , « В а р д з и я » . «К азбеги »  
(первы й з а л ) .  «Э кр ан » — « З а 
лог у сп е х а » ; «К азб еги »  (вто 
рой з а л ) ,  в Д о м е кул отур ы  име
ни Го р ько го  — «Колдовская  
лю бо вь»; имени 26 ком иссаров

(З ел ен ы й  з а л )  —  «П о е зд »  (1-я 
и 2-я сер и и ); имени 26 комис
са р о в  (К р асн ы й  з а л )  —  «След 
С о ко л а»; « Н а к а д у л и »  — «При
ключения Д о вр ан а»; «Танам - 
гза вр и »  — «Ч айковский» (1-Я 
и 2 -я  сер и и ): «К ол м еур н е» — 
«О дн а из деву ш ек».

Ш Л Ё Л Е В Н Д Е Н И Е

11.05 — И з М осквы. Новости.
11.15 — Из М осквы . Цветное 
тел еви д ен и е . « В  мире жичот-
н ы х » . 12.15 — Худож ественны й
ф ильм  «М и нувш и е д и н » . 18 05 
Н овости . 18.10 — О бъявл ени я.
18.15 — Д ля д ете й . «Э кр ан  маль
чика с  п а л ь ч и к » . 18.50 — О. Т ак‘ 
таки ш ви л и . О р атори я «Н егаси 
мый о ч а г » . (П о вто р н о ). 
« М о а м б е » . 20.00 — « С л а в ься . Ро
ди н а м о я '»  — Онский район.
21.00 — Х у д ож ествен н ы й  фильм 
« Д а м а  с  со б а ч к о й » . 22.30 — «Со
ветск о й  Гр узни  — 5 0 » . «П олуве
к о в а я  история грузинской  ли
т е р а т у р ы » . Центральное теле
ви ден и е — с 11.00 до 14.00 и с
18.00 до 00.30.

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 

Тбилиси, пр. Руставели, 42

Т Е Л Е Ф О Н Ы : п рием н ая —  9 3 -1 1 -5 8 ; за м ест и т ел и  редактора —  9 3 -1 8 -5 4 , 9 3 -1 8 -0 7 ; о тветствен н ы й  се к р е т а р ь  —  9 3 -1 7 -0 6 ; за м ест и т ел и  ответственного се к р е та р я  —  
9 3 -5 2 -0 0 ; отдоты  п а рт и й н о й  ж и зн и — 9 3 -1 5 -0 1 ; п ро п аган ды  м а р к си ст ск о -л е н и н ск о й  теории —  9 3 -1 6 - 2 7 ;  ли тературы  и и ск у сст ва  —  9 9 -9 3 -2 8 ; науки, в у зо в  и ш ко л —  
9 9 -5 0 -6 1 - про м ы ш лен н ости , транспорта и товарооборота —  9 3 -2 2 -3 4 ; се л ь ск о го  хо зя й ст ва  — 9 3 -1 9 -1 9 ; р есп убти кан ской  ин ф орм ац ии — 9 3 -1 7 -5 8 ; п и сем , м ассовой  
работы -  9 3 -1 7 -5 4 . 9 3 -1 3 -5 4 ; иностр&нной и нф орм ац ии -  9 3 -1 1 -0 1 ; и ллю стр ац и и  —  9 9 -8 9 -6 5 ; о б щ ествен н ая  прием ная —  9 3 -1 8 -5 9 ; за ве д у ю щ и й  редакци ей —  9 3 -2 4 -8 0 ; 
библиотека —  99 6 9 -2 1 ; б у х га л т ер и я  —  9 3 -9 3 - 9 5 ;  прием объ явлени й —  9 3 -9 3 -9 4 .

Т И П О Г Р А Ф И Я  И ЗД А ТЕЛ ЬС ТВА  
Ц К КП ГР У З И И  ТБИ ЛИ СИ , 

У Л . Л ЕН И Н А . 14.
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